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НАЗНАЧЕНИЯ СУДЕЙ В КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ

УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ от 22 июля 2024 года № 614

Назначить: 
судьями Восьмого кассационного суда 
общей юрисдикции
ЕЛЬМЕЕВУ
ОЛЬГУ АНАТОЛЬЕВНУ,
ПОЛЬ
ЕКАТЕРИНУ ВИКТОРОВНУ,

судьей Кемеровского областного суда
МИХАЙЛЕНКО
ИННУ ВАСИЛЬЕВНУ,

судьей Арбитражного суда Кемеровской 
области
СЕРЖАНТОВУ
НАТАЛЬЮ АЛЕКСАНДРОВНУ.

УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ от 13 августа 2024 года № 685

Назначить на 6-летний срок полномочий:
председателем Восьмого кассационного 
суда общей юрисдикции
КИРЮШИНА
АЛЕКСЕЯ НИКОЛАЕВИЧА,

заместителем председателя Беловского 
городского суда
МИШИНА
АЛЕКСЕЯ НИКОЛАЕВИЧА,

председателем Промышленновского 
районного суда
РЫБНИКОВА
ЕВГЕНИЯ ВАЛЕРИЕВИЧА.

ПОСТАНОВЛЕНИЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ – КУЗБАССА О НАЗНАЧЕНИИ 
МИРОВЫХ СУДЕЙ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ от 20.09.2024 № 594
Назначить на 3-летний срок полномочий:

мировым судьей судебного участка № 5 
Беловского городского судебного района 
ЧЕРНИКОВУ ИННУ ВИКТОРОВНУ. 

Назначить без ограничения срока полно-
мочий

мировым судьей судебного участка № 3 
Беловского городского судебного района
ВАСИЛЕНКО ЕЛЕНУ ЛЕОНИДОВНУ, 

мировым судьей судебного участка № 3 
Новоильинского судебного района города 
Новокузнецка 
АКСЕНОВУ
ЛАРИСУ ВАСИЛЬЕВНУ,

мировым судьей судебного участка № 3 
Осинниковского городского судебного 
района 
КОРОВИНУ
СВЕТЛАНУ БОРИСОВНУ.

Назначить:
судьей Восьмого кассационного суда 
общей юрисдикции
МОКИНА ЮРИЯ ВИКТОРОВИЧА,

судьей Ленинск-Кузнецкого городского суда
ДРЕЕР АНЖЕЛИКУ ВИКТОРОВНУ,

судьей Центрального районного суда 
г. Кемерово
МАТВЕЕВУ АННУ СЕРГЕЕВНУ,

судьей Чебулинского районного суда
КОЛЕСОВУ ЕЛЕНУ ВАСИЛЬЕВНУ.

УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ от 30 сентября 2024 № 827

Назначить:
судьей Восьмого кассационного суда 
общей юрисдикции
САВЕЛЬЕВУ ЕЛЕНУ ВИКТОРОВНУ,

судьей Гурьевского городского суда
МОШНЕНКО
АНТОНА АЛЕКСЕЕВИЧА,

судьей Рудничного районного суда 
г. Кемерово
РАДЬКОВУ ОКСАНУ ВАЛЕРЬЕВНУ,

судьей Таштагольского городского суда
ОТРАДНОВУ
АНАСТАСИЮ СЕРГЕЕВНУ,

судьей Центрального районного суда 
г. Прокопьевска
НЕМЫКИНУ ИННУ ВЛАДИМИРОВНУ.
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НАЗНАЧЕНИЯ. НАГРАЖДЕНИЯ. ПОЧЕТНАЯ ОТСТАВКА

ПОЧЕТНАЯ ОТСТАВКА
с 02.07.2024 – судья Междуреченского 
городского суда
АНДРЕЕВА ЕВГЕНИЯ  ЮРЬЕВНА, 

с 02.07.2024 – мировой судья судебного 
участка № 3 Беловского городского 
судебного района
ФОКИНА НАТАЛЬЯ СЕРГЕЕВНА,

с 02.08.2024 – председатель Киселевского 
городского суда 
СИМОНОВА
СВЕТЛАНА АЛЕКСЕЕВНА,

с 31.08.2024 – судья Березовского 
городского суда 
ЛЕВИНА ТАТЬЯНА АЛЕКСЕЕВНА,

с 02.09.2024 – судья Куйбышевского 
районного суда г. Новокузнецка 
ЗОРЬКИНА
АНАСТАСИЯ ВЛАДИМИРОВНА,

с 05.09.2024 – судья Ленинского районного 
суда г. Кемерово 
СТРОКОВА
ЕЛЕНА ГЕНРИХОВНА, 

с 04.10.2024 – судья Кемеровского 
областного суда  
КАЛАШНИКОВА
ОЛЬГА НИКОЛАЕВНА.

ВПЕРВЫЕ НАЗНАЧЕННЫЕ СУДЬИ ПРИНЕСЛИ ПРИСЯГУ 

Торжественные церемонии принесения 
присяги судьями, впервые назначенными на 
должность, состоялись в районных, город-
ских судах и Арбитражном суде Кемеров-
ской области.

26 июля 2024 года в присутствии кол-
лег слова присяги произнесла Наталья Алек-
сандровна Сержантова, назначенная Указом 
Президента Российской Федерации от 22 
июля 2024 года № 614 на должность судьи 
Арбитражного суда Кемеровской области. 
Председатель суда К.Л. Кощеев поздравил 
Н.А. Сержантову с назначением и вступле-
нием в должность, пожелал профессиональ-
ных успехов и плодотворной работы в деле 
отправления правосудия.

3 сентября 2024 года в Ленинск-Куз-
нецком городском суде Кемеровской области 
слова присяги произнесла Анжелика Викто-
ровна Дреер, впервые назначенная на долж-
ность судьи Указом Президента Российской 
Федерации от 13 августа 2024 года № 685. 
Председатель суда Л.А. Зеброва поздрави-
ла судью с принесением присяги, пожелала 
ей мудрости, честности, справедливости и 
терпения при принятии судебных актов, не-
укоснительно придерживаться требований 
присяги и Кодекса судейской этики.

Н.А. Сержантова

А.В. Дреер и 
Л.А. Зеброва
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СУДЬЯМ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
ВРУЧЕНЫ СЛУЖЕБНЫЕ УДОСТОВЕРЕНИЯ

В ходе заседаний квалификационной 
коллегии судей и Совета судей Кемеровской 
области проведены торжественные церемо-
нии вручения удостоверений назначенным 
судьям и руководителям судов Кемеровской 
области.

суда г. Прокопьевска Ю.С. Адрисовой, судье 
Центрального районного суда г. Кемерово 
А.М. Дабаеву, судье Яйского районного суда 
Е.Н. Петраковой.

27 августа 2024 года служебные удо-
стоверения были вручены судье Кемеровско-
го областного суда И.В. Михайленко и судье 
Арбитражного суда Кемеровской области  
Н.А. Сержантовой, назначенным на долж-
ность Указом Президента Российской Феде-
рации от 22 июля 2024 года № 614.

26 сентября 2024 года состоялось вру-
чение удостоверений судьям, назначенным 
Указом Президента Российской Федерации 
от 13 августа 2024 года № 685: председа-
телю Промышленновского районного суда  
Е.В. Рыбникову, заместителю председателя 
Беловского городского суда А.Н. Мишину, 
судье Ленинск-Кузнецкого городского суда  
А.В. Дреер, судье Центрального районного 
суда г. Кемерово А.С. Матвеевой и судье Чебу-
линского районного суда Е.В. Колесовой.

С пожеланиями качественного и добро-
совестного отправления правосудия, профес-
сиональной грамотности и корректного пове-
дения, самосовершенствования и проявления 
активной позиции в жизни судейского сообще-
ства региона к назначенным на новые должно-
сти судьям региона обратились главный феде-
ральный инспектор по Кемеровской области 
– Кузбассу аппарата полномочного представи-
теля Президента Российской Федерации в Си-
бирском федеральном округе И.В. Колесников, 
председатель Кемеровского областного суда 
А.В. Ордынский, временно исполняющая обя-
занности председателя Кемеровского област-
ного суда О.В. Шалагина, председатель Совета 
судей Кемеровской области Г.В. Строганова, 
председатель квалификационной коллегии су-
дей Кемеровской области В.И. Захаров и заме-
ститель председателя Совета судей Кемеров-
ской области А.В. Карасовская.

11 июля 2024 года состоялось вруче-
ние удостоверений судьям, назначенным Ука-
зом Президента Российской Федерации от 
13 июня 2024 года № 495: судье Кировского 
районного суда г. Кемерово Т.В. Киселевой, 
судьям Ленинск-Кузнецкого городского суда 
А.Ю. Егоренко и Е.Р. Карамовой, судье Меж-
дуреченского городского суда Р.А. Искако-
вой, судье Осинниковского городского суда  
Е.В. Замберг, судье Рудничного районного 
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ПРАЗДНИЧНАЯ ДАТА

ВОСЬМОЙ КАССАЦИОННЫЙ СУД ОБЩЕЙ ЮРИСДИКЦИИ. 
ПЯТЬ ЛЕТ РАБОТЫ

Многое из достигнутого за пять лет 
осуществления правосудия невозможно 
представить без внимания и поддержки, ко-
торые Верховный Суд Российской Федера-
ции оказывает новым судам и по сей день.

На совещании, проведенном Верхов-
ным Судом Российской Федерации 1 октября 
2024 года, пять лет работы кассационных и 
апелляционных судов общей юрисдикции 
удостоились положительной оценки со сто-
роны высшей судебной инстанции России.   

Решение задач, стоящих перед Вось-
мым кассационным судом общей юрисдик-
ции, также было бы невозможно без на-
лаженного взаимодействия с верховными 
судами республик, краевыми, областными 
судами, районными и городскими судами, 
мировыми судьями.

Проявляя заинтересованность, вни-
мание, ответственность и высокий профес-
сионализм при осуществлении правосудия, 
судьи Восьмого судебного кассационного 
округа вносят свой неоценимый вклад в ре-
шение одной из важнейших общих задач – 
обеспечение единства судебной практики, 
определяемой Верховным Судом Российской 
Федерации, тем самым укрепляя авторитет 
судебной власти и доверие общества.

ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО
1 октября 2019 года в соответствии с 

постановлением Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации от 12 сентября 2019 
года № 30 является днем начала деятельно-
сти кассационных и апелляционных судов 
общей юрисдикции. 

Это знаменательное событие явля-
ется результатом масштабной судебной ре-
формы, инициированной Верховным Судом 
Российской Федерации и поддержанной  
IX Всероссийским съездом судей в декабре 
2016 года, что послужило началом к реали-
зации огромного объема подготовительных 
мероприятий. Было принято новое законо-
дательство, созданы, сформированы и обес-
печены всем необходимым непосредственно 
сами кассационные и апелляционные суды 
общей юрисдикции. 

День начала деятельности по осу-
ществлению правосудия ознаменовал пре-
творение реформы в жизнь, однако он же 
послужил отправной точкой следующего, не 
менее важного, этапа, включившего в себя 
процесс становления новых судов, провер-
ку на практике и совершенствование нового 
порядка осуществления кассационного пра-
восудия, а также ряд иных вопросов.
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РАЗДЕЛ I: КРАТКАЯ ИСТОРИЯ 
НАДРЕГИОНАЛЬНЫХ СУДОВ РОССИИ.      
СОВРЕМЕННАЯ СУДЕБНАЯ РЕФОРМА

Первая попытка создания судебной сис- 
темы с единой структурой судебных органов 
была предпринята в ходе судебной реформы 
Александра II, начавшейся в 1864 году. 

Судебные уставы ввели совершенно 
новые правила судоустройства, новые прин-
ципы судопроизводства, включая гласность 
и состязательность процесса, и новое под-
робное регулирование порядка рассмотрения 
судебных дел. Согласно статье 1 Учреждения 
судебных установлений, судебная власть при-
надлежит мировым судьям, съездам мировых 
судей, окружным судам, судебным палатам и 
Правительствующему сенату в качестве вер-
ховного кассационного суда.

И именно тогда судебные палаты стали 
первыми в России экстерриториальными су-
дами, охватывающими территорию несколь-
ких наиболее крупных административно-тер-
риториальных образований – губерний импе-
рии. Первые судебные палаты были открыты 
в Санкт-Петербурге и Москве в 1866 году. 

После столичных судебных палат про-

должилось их создание в Европейской части 
России и в Закавказье. С 1867-го по 1883 год 
были открыты Харьковская, Тифлисская, 
Одесская, Казанская, Саратовская, Варшав-
ская, Киевская и Виленская судебные палаты.

После пятнадцатилетнего переры-
ва данная работа продолжилась в Сибири и 
Средней Азии. В 1897 году открыта Иркут-
ская, а в 1899 году – Омская и Ташкентская 
судебные палаты. Последней стала Новочер-
касская, открытая в 1904 году. 

В ходе судебной реформы 1864 года 
формирование 14 судебных округов, возглав-
ляемых судебными палатами, заняло 40 лет,    
в то время как формирование 9 судебных кас-
сационных округов и 5 судебных апелляци-
онных округов, возглавляемых соответству-
ющими кассационными и апелляционными 
судами общей юрисдикции, а также создание 
кассационного и апелляционного военных су-
дов заняло 1 год 2 месяца и 2 дня. 

Подписанный 29 июля 2018 года Пре-
зидентом Российской Федерации Владими-
ром Владимировичем Путиным Федераль-
ный конституционный закон положил начало 
непосредственному созданию новых судов,          
а основными новациями в процедуре их ра-

Здание Иркутской 
судебной палаты

Здание Омской 
судебной палаты
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РАЗДЕЛ II: ПОКАЗАТЕЛИ РАБОТЫ
дня начала деятельности. 

Сейчас, на пятилетнем отрезке, 
мы можем уверенно делать выводы о вы-
сокой востребованности нового порядка 
осуществ ления кассационного правосудия, 
отслеживать действенность мер, предпри-
нимаемых судом для достижения единства 
судебной практики, совершенствовать по-
рядок взаимодействия и коммуникации со 
всеми звеньями судебной системы округа – 
мировыми судьями, районными и городски-
ми судами, верховными судами республик, 
краевыми и областными судами.

За пять лет работы по всем видам су-
допроизводства в Восьмой кассационный 
суд поступило 261 515 жалоб, представле-
ний и протестов, рассмотрено 160 909, удов-
летворено 25 987.

В 2019 году в среднем по стране при 
рассмотрении дел в дореформенном поряд-
ке количество удовлетворенных кассацион-
ных жалоб составляло в уголовном судопро-
изводстве 8%, в гражданском судопроизвод-
стве – 4%, в административном – 3%.

Общая тенденция к снижению про-
цента удовлетворяемости по уголовным, 
гражданским и административным делам 
связана, с одной стороны, с реализацией 
принципа экстерриториальности и, вслед-
ствие этого, формированием в округе еди-
ной судебной практики согласно вектору, 
определяемому Верховным Судом Россий-
ской Федерации. С другой стороны, судьи 
Восьмого кассационного суда приобрели 
опыт рассмотрения дел по правилам сплош-

боты стали принцип экстерриториальности и 
принцип сплошной кассации. 

Восьмой кассационный суд был соз-
дан 23 августа 2018 года, меньше чем за год 
укомплектован необходимым числом судей и 
работников аппарата суда, обеспечен матери-
альными и техническими средствами, а с 1 ок-
тября 2019 года приступил к деятельности по 
осуществлению правосудия.

Суд осуществляет свои полномочия       
в пределах Восьмого судебного кассационно-
го округа, который является вторым по пло-
щади среди 9 судебных кассационных округов 
и включает в себя 12 субъектов Российской 
Федерации.

В соответствии с принципом экстерри-
ториальности границы округа не совпадают       
с границами федеральных округов и включают 
в себя все 10 регионов Сибирского федерально-
го округа: Республику Алтай, Республику Тыва, 
Республику Хакасия, Алтайский край, Красно-
ярский край, Иркутскую область, Кемеровскую 
область – Кузбасс, Новосибирскую область, 
Омскую область, Томскую область и 2 региона 

из Дальневосточного федерального округа – 
Рес публику Бурятия и Забайкальский край.

Помимо 12 верховных судов респуб-
лик, краевых и областных судов, на терри-
тории округа осуществляют правосудие 406 
районных (городских) судов и 1097 судебных 
участков мировых судей, а совокупная чис-
ленность населения составляет свыше 18 мил-
лионов человек. 

В настоящее время Восьмой кассаци-
онный суд состоит из 111 штатных единиц 
судей и 206 штатных единиц федеральных го-
сударственных гражданских служащих.

Правосудие в Восьмом кассационном 
суде осуществляют судьи, которые ранее ра-
ботали в судах Республики Бурятия, Респуб-
лики Калмыкия, Республики Крым и города 
Севастополя, Республики Тыва, Республики 
Хакасия, Алтайского края, Забайкальского 
края, Красноярского края, Иркутской области, 
Кемеровской области – Кузбасса, Новосибир-
ской области, Омской области, Пензенской 
области, Томской области, Тюменской облас-
ти и Челябинской области.

Помимо общих количественных и 
качественных значений, анализ статистиче-
ских показателей имеет еще один важный 
аспект – первые годы работы Восьмого кас-
сационного суда наиболее четко отражают 
динамику изменений, последовавших со 
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ной кассации, фактически обладающей чер-
тами ординарной проверочной стадии.

Во многом благодаря проводимой 
Верховным Судом Российской Федерации 
работе сформировано понимание соотно-
шения принципов правовой определен-
ности, стабильности судебного решения, 
вступившего в законную силу, и, одновре-
менно с этим, необходимости восстановле-
ния прав, нарушенных незаконными судеб-
ными актами. 

Следует также обратить внимание 
на то, что формирование единой судебной 
практики в округе определяет качествен-
но иной характер отмен и изменений су-
дебных решений, нежели до дня начала 
деятельности кассационных судов общей 
юрисдикции.

РАЗДЕЛ III: ИНСТРУМЕНТЫ 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ ЕДИНСТВА 
СУДЕБНОЙ ПРАКТИКИ

Стажировка председателей районных и городских судов судебного 
кассационного округа в Восьмом кассационном суде

Руководствуясь правовыми позиция-
ми Верховного Суда Российской Федерации, 
кассационные суды отменяют или изменяют 
судебные решения нижестоящих судов, что 
является частными случаями восстановле-
ния нарушенного права. 

Однако не менее важен и системный 
подход, когда, помимо исправления уже до-
пущенных судами ошибок, применяются 
меры для их предотвращения в будущем.   
И здесь особое значение имеет комплекс-
ное применение ряда инструментов, позво-
ляющих кассационным судам донести пра-
вовые позиции Верховного Суда Россий-
ской Федерации до сведения нижестоящих 
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Совещание с 
заместителями 
председателей 
областных и равных им 
судов по гражданским 
делам. 2024 год

судов, тем самым исключив случаи, когда 
субъекты права, находясь в схожих фак-
тических обстоятельствах, регулируемых 
одними и теми же правовыми нормами, по 
итогам судебного разбирательства получа-
ют разный результат.

Для этих целей проводятся регуляр-
ные обобщения судебной практики, итого-
вые совещания и семинары по отдельным 
вопросам, в том числе с выездом в реги-
он, стажировки судей судов округа на базе 
Восьмого кассационного суда. Кроме того, 
актуальные позиции Верховного Суда Рос-
сийской Федерации оперативно доводятся 
до сведения судов округа посредством на-
правления Восьмым кассационным судом 
информационных писем.

С учетом инстанционности обжало-
вания судебных решений мировых судей, 
особого внимания заслуживает работа, 
проводимая верховными судами республик, 
краевыми и областными судами по инфор-

мированию мировых судей своего региона 
о судебной практике Восьмого кассацион-
ного суда, доведению соответствующих об-
зоров, справок и информационных писем.

В этой связи важно отметить, что 
только применяя все названные инструмен-
ты в совокупности и лишь совместными 
усилиями всех судов округа возможно по-
высить степень единства судебной практи-
ки согласно вектору, определяемому Вер-
ховным Судом Российской Федерации.

За 5 лет работы Восьмым кассацион-
ным судом подготовлено 28 обобщений су-
дебной практики, проведено 25 совещаний 
с судами по отдельным вопросам судебной 
практики (в том числе 10 с выездом в реги-
он), на базе суда стажировку прошли 206 
судей судов округа.

Учитывая повышение стабильнос-
цти пересматриваемых судебных решений, 
проводимая работа доказала свою эффек-
тивность и будет продолжена.
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Уважаемые коллеги!
Примите искреннюю благодарность за нелегкую и ответс-

твенную работу, которая проделана за пять лет со дня начала дея-
тельности Восьмого кассационного суда.

Во многом благодаря вашей вовлеченности, глубокому пони-
манию и заинтересованности мы совместными усилиями преодоле-
ли все трудности и смогли достичь того уровня качества рассмотре-
ния гражданских дел, который имеем сегодня. 

Уверена, что и в дальнейшем мы с достоинством будем вы-
полнять стоящие перед нами задачи, укрепляя единство судебной 
практики в округе в соответствии с правовыми позициями Верхов-
ного Суда Российской Федерации.

Заместитель председателя Восьмого 
кассационного суда общей юрисдикции 

Алла Валерьевна Русинова

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

Уважаемые судьи и работники 
аппаратов судов Восьмого судебного 
кассационного округа! 
Дорогие коллеги!

В честь пятилетия со дня начала деятельности Восьмого 
кассационного суда общей юрисдикции примите мои сердечные 
поздравления и искреннюю благодарность за личный вклад в ста-
новление, укрепление и развитие реформированного института 
кассационного правосудия. 

Только совместными усилиями мы сможем выполнять стоя-
щие перед всеми нами задачи. Проявленный высокий профессио-
нализм, ответственность и стремление к общим идеалам законно-
сти и справедливости сделали все достигнутое за эти годы воз-
можным. Уверен, так будет и впредь.

Желаю вам успехов в работе и удовлетворения от сопричаст-
ности к великому делу служения закону и правосудию, от оправда-
ния высокого доверия, оказанного вам обществом и государством!

Председатель Восьмого кассационного суда 
общей юрисдикции 
Алексей Николаевич Кирюшин

Уважаемые коллеги!
Поздравляю вас с пятилетней годовщиной начала деятель-

ности Восьмого кассационного суда общей юрисдикции!
Авторитет судебной власти в значительной мере зависит от 

того, как четко функционирует каждое ее звено, как добросовест-
но выполняет свои обязанности каждый ее работник.

Результаты работы по обеспечению единства судебной 
практики по делам об административных правонарушениях нераз-
рывно связаны с качеством взаимодействия Восьмого кассацион-
ного суда с мировыми судьями судебного кассационного округа, 

Заместитель председателя Восьмого 
кассационного суда общей юрисдикции 
Игорь Александрович Бородкин
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Уважаемые коллеги!
В 2025 году десятилетний юбилей ждет главную процес-

суальную книгу административиста – Кодекс административного 
судопроизводства Российской Федерации. Большую часть пути 
Кодекс преодолел вместе с апелляционными и кассационными 
судами общей юрисдикции, которые сегодня начинают подводить 
итоги вводной пятилетки.

Строгая вертикаль пересмотра судебных актов как основная 
характеристика взаимодействия судов разного уровня присуща 
всем видам судопроизводства. Но очень многое для качественной 
работы судебной системы лежит за пределами этой вертикали. Это 
и организация сотрудничества между судами по вопросам практи-
ческой деятельности, и обмен значимой информацией, и совмест-
ное изучение судебной практики для обеспечения ее единства. 

Дорогие коллеги!
За пятилетием совместной работы по осуществлению право-

судия стоит наша с вами личная ответственность за судьбы многих 
людей. 

Четкое понимание стоящих перед всеми нами задач, свое-
временная реакция, глубокое чувство ответственности и искренняя 
приверженность идеалам законности и справедливости позволили 
судам округа достичь за эти годы высокого уровня взаимодействия 
с Восьмым кассационным судом и существенно улучшить качество 
отправления правосудия по уголовным делам, тем самым повысив 
уровень единства судебной практики в округе в соответствии с пра-
вовыми позициями Верховного Суда Российской Федерации.   

В этой связи примите искреннюю благодарность за проделан-
ную работу. Достигнутые результаты включают личный вклад каж-
дого из вас. Между нами лежат огромные расстояния, но привержен-
ность единым целям и смыслам, воля к самосовершенствованию и 
развитию позволили всем нам двигаться вперед.

Желаю вам новых профессиональных успехов и дальнейшего 
достижения целей в благородном деле служения закону и правосудию!

Заместитель председателя Восьмого 
кассационного суда общей юрисдикции  
Евгений Викторович Черемисин

Заместитель председателя Восьмого 
кассационного суда общей юрисдикции 

Юрий Валентинович Самойлов

на долю которых выпадает большая часть пересматриваемых су-
дебных постановлений. Огромное значение имеют как внимание 
и ответственность каждого мирового судьи, так и работа, проде-
лываемая в этой связи верховными судами республик, краевыми, 
областными, районными и городскими судами.

Убежден, что наша дальнейшая совместная работа и вза-
имодействие будут способствовать эффективной реализации по-
ставленных задач, укреплению защиты прав и свобод граждан, 
интересов общества и государства.

Желаю вам доброго здоровья и благополучия, твердой уве-
ренности в своих силах и дальнейших профессиональных успе-
хов!
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ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ РАБОТЫ СУДОВ КЕМЕРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ ЗА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА

2 августа 2024 года в Кемеровском об-
ластном суде состоялось совещание по ито-
гам работы судов общей юрисдикции Кеме-
ровской области за 1-е полугодие текущего 
года, в котором приняли участие председате-
ли всех городских и районных судов области, 
руководство Кемеровского областного суда.

Председатель Кемеровского област-
ного суда А.В. Ордынский довел до сведе-
ния участников совещания статистические 
данные основных показателей деятельнос-
ти судов Кузбасса за первую половину 2024 
года в их динамике, в сравнении с анало-
гичными периодами 2022−2023 годов.

 В рамках совещания заместители 
председателя областного суда подвели ито-
ги работы городских и районных судов по 
уголовным, гражданским, административ-
ным делам и делам об административных 
правонарушениях.

 Исполняющая обязанности на-
чальника Управления Судебного департа-
мента в Кемеровской области − Кузбассе 
М.С. Лазарева остановилась на результатах 
работы регионального Управления по обес-
печению деятельности судов общей юрис-
дикции Кузбасса за отчетный период и озву-
чила статистику по ключевым направлениям.

На совещании также рассматрива-
лись наиболее актуальные вопросы судеб-
ной практики, качества осуществления 
правосудия судьями городских и районных 
судов Кемеровской области, мировыми 
судь ями, соблюдения сроков рассмотрения 
судебных дел.

 Кроме того, председатель Совета 
судей Кемеровской области Г.В. Строганова 
выразила слова благодарности всем кол-
лективам городских и районных судов 
Кемеровской области за проявленное не-
равнодушие и значительный вклад при 
оказании поддержки военнослужащим, 
участвующим в специальной военной опе-
рации.

Г. В. Строганова 
и С. И. Лисневский

Г. В. Строганова 
и О. А. Шлыкова

О. В. Шалагина,  
Г. В. Строганова, 

А. В. Ордынский,  
А. А. Мартынов 

и М. С. Лазарева
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ОСНОВНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ РАБОТЫ СУДОВ 
ОБЩЕЙ ЮРИСДИКЦИИ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
ЗА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА

Мировые судьи

Мировыми судьями Кемеровской об-
ласти рассмотрено 333 926 дел, в том чис-
ле:

− уголовных дел – 1 986;
− гражданских и административных 

дел – 291 348 (из них с вынесением судеб-
ного приказа 274 038, т.е. 94.1%);

− дел об административных правона-
рушениях – 40 592.

Средняя общая нагрузка на мирового 
судью по рассмотрению дел в первом по-
лугодии 2024 года, по сравнению с анало-
гичным периодом 2023 года, увеличилась 
на 11,9 %.

С нарушением процессуальных сро-
ков рассмотрено 0,07 % от общего числа 
дел, рассмотренных мировыми судьями, в 
том числе:
− уголовных дел – 2 дела, т.е. 0,1 %;
− гражданских и административных дел – 

158, т.е. 0,05 %;
− дел об административных правонаруше-

ниях – 61, т.е. 0,13 %.
В первом полугодии 2024 года в 

апелляционном порядке рассмотрено сле-
дующее количество дел по жалобам на ре-
шения мировых судей:
− приговоров и других судебных поста-

новлений по существу дела в отношении 
186 лиц. Из них отменено (изменено) – 
55. Таким образом, отменено (изменено) 
29,6% судебных актов.

433 решения по гражданским и ад-
министративным делам по существу дела. 
Из них отменено (изменено) 100. Таким об-
разом, отменено (изменено) 23,1%.

704 дела по жалобам на не вступив-
шие в законную силу постановления по 
делам об административных правонаруше-
ниях. Из них отменено (изменено) 139. Та-
ким образом, отменено (изменено) 19,7 % 
постановлений.

Районные 
(городские) суды

Районными (городскими) судами об-
ласти всего в первом полугодии 2024 года 
рассмотрено 47 689 дел, что на 3,5 % боль-
ше, чем за аналогичный период прошлого 
года.

1. По первой инстанции всего окон-
чено 6 123 уголовных дела (из которых 
рассмотрено 6 037 уголовных дел), что 

на 18,9 % меньше, чем за 6 месяцев 2023 
года, в том числе:
− рассмотрено по существу с вынесением 

приговора 5 161 дело;
− осуждено 5 504 лица, оправдано 11 лиц;
− рассмотрено с прекращением производст-

ва – 777 дел;
− рассмотрено с применением принуди-

тельных мер медицинского характера – 
47 дел;

− возвращено прокурору – 52 дела;
− передано по подсудности – 86 дел.

С применением особого порядка су-
дебного разбирательства (главы 40, 40.1 
УПК РФ) рассмотрено 1 389 уголовных дел, 
что составляет 23 % от общего числа рас-
смотренных дел.

С нарушением сроков, установлен-
ных ст. ст. 227, 233 УПК РФ, всего оконче-
но 24 дела, т.е. 0,4 % от общего числа рас-
смотренных дел.

В апелляционном порядке районны-
ми (городскими) судами рассмотрено 196 
дел, что на 3,6 % меньше, чем за аналогич-
ный период 2023 года.

2. Гражданских дел в I полугодии 
2024 года окончено:
− по 1 инстанции – 25 107, что на 1,2 % 

меньше, чем в аналогичном периоде про-
шлого года.

В сроки свыше установленных − 133 
дела, или 0,5 % от общего количества окон-
ченных дел.
− в апелляционном порядке – 1 533 дела, 

что на 4,2 % больше, чем в аналогичном 
периоде прошлого года.

 3. Административных дел в 2024 
году окончено:
− по 1 инстанции – 6 074, что на 18,7 % 

больше, чем за 6 месяцев 2023 года.
 В сроки свыше установленных рас-

смотрено 11 дел, т.е. 0,2 % от общего числа 
оконченных дел.
− в апелляционном порядке – 5 дел, что на 

160 % меньше, чем в аналогичном перио-
де прошлого года.

4. В первом полугодии 2024 года 
рассмотрено 8 651 дело об администра-
тивных правонарушениях (из них 5 426 
дел по первой инстанции, а также 3 225 
дел по жалобам на не вступившие в закон-
ную силу постановления), что на 21,6 % 
больше, чем в аналогичном периоде прош-
лого года.

Из них в сроки свыше установлен-
ных – 7 дел, т.е. 0,5 %.
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Кемеровский 
областной суд

 В первом полугодии 2024 года 
рассмотрено в апелляционном порядке 
судебных актов, вынесенных районны-
ми (городскими) судами Кемеровской об-
ласти:
− приговоров и других судебных поста-

новлений по существу дела, вынесенных 
районными судами Кемеровской области, 
в отношении 1 149 лиц. Из них отменено 
(изменено) – в отношении 293 лиц. Про-
цент отмененных/измененных судебных 
решений составил 25,5 % (по лицам);

− решений по гражданским делам по суще-
ству дела по 3 187 делам. Из них отмене-
но (изменено) 1 061, т.е. 33,3 %;

− решений по административным делам по 
существу дела по 604 делам. Из них отме-
нено (изменено) 163, т.е. 27 %;

− по жалобам на не вступившие в законную 
силу постановления и решения по делам 
об административных правонарушениях 
по 484 делам. Из них отменено (измене-
но) 183, т.е. 37,8 %.

По первой инстанции 
рассмотрено:

13 уголовных дел в отношении 19 лиц.
Дел, рассмотренных с нарушением 

срока, предусмотренного статьями 233, 227 
УПК РФ, не имеется.

Процент отмененных/измененных 
судебных актов по уголовным делам по 
результатам апелляционной практики Пя-
того апелляционного суда общей юрисдик-
ции составил 0 % от числа обжалованных 
лиц (обжаловано 7 приговоров в отноше-
нии 8 лиц, изменен 1 приговор в части, не 
влияющей на стабильность). Таким обра-
зом, стабильность судебных решений от 
общего числа оконченных дел составила 
100 %.

В I полугодии 2024 года Судебной 
коллегией по уголовным делам Верховного 
Суда Российской Федерации в кассацион-
ном порядке рассмотрено 4 дела в отноше-
нии 7 лиц, из которых 3 приговора остав-
лены без изменения, 1 приговор отменен в 
части, не влияющей на стабильность.

2 гражданских дела.
Все дела рассмотрены с соблюдени-

ем процессуальных сроков, предусмотрен-
ных ГПК РФ.

В апелляционном порядке рассмот-
рено 1 гражданское дело, решение по ко-
торому оставлено без изменения. Таким 

образом, стабильность судебных решений 
составила 100 %.

122 административных дела (в по-
рядке КАС РФ).

Все дела рассмотрены с соблюдени-
ем процессуальных сроков, предусмотрен-
ных КАС РФ.

Пятым апелляционным судом общей 
юрисдикции по апелляционным жалобам 
на решения Кемеровского областного суда 
по первой инстанции рассмотрено 26 дел, 
из которых одно судебное решение отмене-
но, таким образом, стабильность судебных 
решений составила 96,2%.

В кассационном порядке Восьмым 
кассационным судом общей юрисдикции 
рассмотрено 8 дел по кассационным жа-
лобам на решения судей Кемеровского 
областного суда (включая судебные акты 
Пятого апелляционного суда общей юрис-
дикции), принятые в 2024 году, по всем де-
лам кассационные жалобы оставлены без 
удовлетворения.

Восьмым кассационным судом об-
щей юрисдикции в I полугодии 2024 года 
рассмотрено жалоб на судебные акты 
судов общей юрисдикции Кемеровской 
области:
− по уголовным делам – 226;
− по гражданским делам – 1 416;
− по административным делам (КАС) − 155;
− по делам об административных правона-

рушениях – 337.
Всего рассмотрено по кассационным 

жалобам 2 170 дел.
Процент отменных/измененных су-

дебных актов по судам регионов, входящих 
в восьмой кассационный округ, составил:
− по уголовным делам:
от общего числа рассмотренных 17,6 % (по 

Кемеровской области – 16,8 %);
влияющих на стабильность 9 % (по Кеме-

ровской области – 6,5 %).
− по гражданским делам:
от общего числа рассмотренных 7,3 % (по 

Кемеровской области – 9 %);
влияющих на стабильность 8,8 % (по Кеме-

ровской области – 10,6 %).
− по административным делам:
от общего числа рассмотренных 12,9 % (по 

Кемеровской области – 20 %);
влияющих на стабильность 12,2 % (по Ке-

меровской области – 20 %).
− по делам об административных правона-

рушениях:
влияющих на стабильность 22,5 % (по Ке-

меровской области – 14,3 %).
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ЗНАЧИМЫЕ АСПЕКТЫ ПРИМЕНЕНИЯ НОРМ ПРАВА 
НА СЕМИНАРЕ-СОВЕЩАНИИ ДЛЯ СУДЕЙ КУЗБАССА

В Кемеровском областном суде 20 сен-
тября 2024 года состоялся очередной семи-
нар-совещание по вопросам применения 
норм права, в котором приняли участие 
председатели, заместители председателей, 
судьи городских и районных судов, миро-
вые судьи Кемеровской области.

На расширенном за-
седании президиума  
Арбитражного суда Кеме-
ровской области 26 июля 
2024 года были подведены 
итоги работы суда за шесть 
месяцев текущего года.

значимым аспектам применения норм уго-
ловного, гражданского и административного 
законодательства в судебной практике. Заме-
ститель начальника управления по обеспече-
нию деятельности мировых судей в Кузбассе 
В.С. Полуребров осветил вопросы матери-
ально-технического обеспечения мировых 
судей Кемеровской области.

Временно исполняющая обязанно-
сти председателя Кемеровского областного 
суда О.В. Шалагина выразила благодарность 
судь ям районных и городских судов, миро-
вым судьям Кемеровской области за выпол-
няемую работу по отправлению правосудия.

В ходе содержательного семинара- 
совещания обсуждались вопросы, возникаю-
щие при рассмотрении различных категорий 
дел. Также серьезное внимание было уделено 

И. М. Иванова 
и А. А. Мартынов

К.Л. Кощеев, Б.Г. Долгалев, Я.А. Смеречинская

В АРБИТРАЖНОМ СУДЕ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ ПЕРВОГО ПОЛУГОДИЯ 2024 ГОДА 

В заседании президиума арбитраж-
ного суда в качестве почетных гостей 
впервые приняли участие председатель 
Седьмого арбитражного апелляционного 
суда Борис Геннадьевич Долгалев, а так-
же его заместитель Яна Александровна 
Смеречинская и председатель судебного 
состава Антон Юрьевич Сбитнев. 
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А.Е. Бородынкина, К.Л. Кощеев, О.И. Перевалова, Ю.Ю. Кормилина, Е.В. Дубешко, В.С. Димина, Ж.А. Васильева

Председатель суда Константин  
Леонидович Кощеев в своем докладе до-
вел до сведения коллектива суда, что ос-
новные показатели судебной деятельности 
оставались стабильными, а работа носила 
ритмичный и устойчивый характер. Посту-
павшие и рассматриваемые арбитражным 
судом дела в количественном и качествен-
ном выражении оставались сопоставимыми 
с аналогичными показателями прошлых лет. 
Экономическая ситуация развития региона, 
отражающаяся на структуре и характере су-
дебных споров, свидетельствует о сохране-
нии и в следующем полугодии положения, 
при котором продолжится рост дел, связан-
ных с банкротством граждан, что оказывает 
негативное влияние на увеличение судебной 
нагрузки. Вместе с тем в суде принимаются 
меры, направленные на сохранение стабиль-
ной, качественной и устойчивой работы 
суда в данных условиях.

В завершение своего доклада  
К.Л. Кощеев поблагодарил судей и работ-
ников аппарата суда за проделанную работу 
по обеспечению прав и законных интересов 
при разрешении споров в сфере экономики 
на территории Кемеровской области.

Председатель Седьмого арбитраж-
ного апелляционного суда Б.Г. Долгалев в 
своем выступлении, озвучив показатели ра-
боты по рассмотрению апелляционных жа-
лоб на решения Арбитражного суда Кеме-
ровской области, уделил особое внимание 
качеству отправления правосудия, соблю-
дению процессуальных сроков и важности 
взаимодействия между судами первой и 
апелляционной инстанций по улучшению 
качества отправления правосудия.

В завершение работы президиума в 
торжественной обстановке были вручены 
юбилейные медали «100 лет Верховному 
Суду России», учрежденные Указом Прези-
дента Российской Федерации от 20 апреля 
2022 года № 220. За особые заслуги в укреп-
лении законности и правопорядка приказом 
Председателя Верховного Суда Российской 
Федерации медалью были награждены: 
заместители председателя суда Жанна 
Александровна Васильева, Анна Егоровна 
Бородынкина, председатели судебных со-
ставов Елена Вячеславовна Дубешко,  
Ольга Ивановна Перевалова, судьи 
Валентина Сергеевна Димина и Юлия 
Юрьевна Кормилина.
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СУД И СОЦИАЛЬНЫЕ СЕТИ НА МЕДИАФОРУМЕ 
В НОВОСИБИРСКЕ

Ежегодный медиафорум, организо-
ванный Советом судей Российской Феде-
рации в июле этого года в Новосибирске, 
был посвящен теме «Суд и социальные 
сети: возможности и перспективы взаимо-
действия».

Председатель Совета судей Россий-
ской Федерации В.В. Момотов, полномоч-
ный представитель Президента Россий-
ской Федерации в Сибирском федеральном 
округе А.А. Серышев и губернатор Ново-
сибирской области А.А. Травников приня-
ли участие в мероприятии.

Председатель Совета судей Россий-
ской Федерации В.В. Момотов, в своем 
вступительном слове обозначая причину 
выбора темы для дискуссии, сказал, что 
еще лет 30 назад сложно было представить, 
что такое направление дискуссии о взаимо-
действии судебной системы с гражданским 
обществом через социальные сети вообще 
возможно. Взаимодействие суда с гражда-
нами в социальных сетях пока новый ин-
струмент, и требуется время для его осво-
ения.

В ходе дискуссий на форуме были 
рассмотрены вопросы использования ин-
струментов прямой коммуникации с интер-
нет-аудиторией, создание систем продви-
жения общественно-значимой информации 
на площадках новых медиа, а среди обсуж-
даемых тем − стратегии развития судов в 
социальных сетях, особенности методов и 
инструментов работы с государственными 
органами в госпабликах, судебный контент 
для социальных сетей.

Ставшее уже традиционным для Со-
вета Судей страны мероприятие, которое 
открыл полномочный представитель Пре-
зидента Российской Федерации в Сибир-
ском федеральном округе А.А. Серышев, 
собрало значительное число участников 
− члены Совета судей Российской Федера-
ции, председатели судов Сибирского феде-
рального округа, руководители объединен-
ных пресс-служб и пресс-секретари судов, 
журналисты и преподаватели профильных 
дисциплин ведущих российских вузов. 
В работе медиафорума приняли участие 
председатель Восьмого кассационного суда 
общей юрисдикции А.Н. Кирюшин и руко-
водитель секретариата председателя суда 
С.В. Сидоренко. Кузбасс был представ-
лен участием председателя Арбитражного 
суда Кемеровской области К.Л. Кощеева и 
пресс-секретаря Кемеровского областного 
суда С.В. Мельниковой.
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П.О. Пискарев 
(первый слева) и 

победители конкурса 
с и. о. председателя 

Арбитражного суда ЗСО 
К.И. Забоевым 

ВТОРОЕ МЕСТО НА ОКРУЖНОМ КОНКУРСЕ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО МАСТЕРСТВА 
СРЕДИ ПОМОЩНИКОВ СУДЕЙ

В сентябре на базе Арбитражного суда 
Тюменской области состоялся ежегодный 
конкурс профессионального мастерства 
среди помощников судей арбитражных су-
дов Западно-Сибирского судебного округа, 
где помощник Арбитражного суда Кемеров-
ской области занял почетное второе место.

Проводимый уже несколько лет под-
ряд Арбитражным судом Западно-Сибир-
ского округа конкурс среди помощников 
судей ставит своей целью,  наряду с повы-
шением профессиональных теоретических 
знаний, практических навыков и умений, 
создание условий для должностного роста 
государственных гражданских служащих.

В этот раз в конкурсе приняли учас-
тие 22 помощника судьи из 9 регионов,          
в том числе от Арбитражного суда Кемеров-
ской области, который представляли Павел 
Олегович Пискарев и Юлия Валерьевна 
Скопа.

Участники конкурса показали свои 
знания в публичных выступлениях с эссе, 
тестировании по правовым тематикам, ре-
шении практических задач по вопросам ма-
териального и процессуального права.

Оценивали работы помощников судей 
члены конкурсной комиссии, в состав кото-
рой вошли судьи арбитражных судов Запад-
но-Сибирского судебного округа, включая 
судью Арбитражного суда Кемеровской об-
ласти М.В. Лазареву. 

В результате упорной борьбы по 
итогам конкурса «Лучший помощник судьи 
Западно-Сибирского судебного округа − 
2024» второе место занял помощник судьи 
Арбитражного суда Кемеровской области 
Павел Олегович Пискарев, лишь немного 
уступив своему коллеге из Томска.

В торжественной обстановке дипло-
мы победителю и призерам конкурса вру-
чил исполняющий обязанности председате-
ля Арбитражного суда Западно-Сибирского 
округа Константин Игоревич Забоев.
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В СУДЕ ОКРУГА 

На базе Арбитражного суда Запад-
но-Сибирского округа с 19 по 20 сентября 
прошли заседания «круглого стола» и Совет 
председателей арбитражных судов Запад-
но-Сибирского судебного округа, где при-
няли участие судьи Арбитражного суда Ке-
меровской области.

Темой прошедшего в Тюмени на базе 
суда округа «круглого стола» в этом году 
были вопросы, связанные с применени-
ем земельного и лесного законодательств.       
В работе заседания вместе с судьями, под-
ключенными по видео-конференц-связи, 
приняли участие заместитель председате-
ля арбитражного суда П.Е. Бородынкина и  
судья Е.В. Верховых. 

Результатом совещания, проведенно-
го судом кассационной инстанции, станут 
соответствующие рекомендации по рас-
смотрению дел данной категории, направ-
ленные на формирование единообразной 
судебной практики.

В рамках заседания Совета пред-
седателей арбитражных судов были об-
суждены наиболее важные организацион-
но-правовые вопросы, касающиеся дея-
тельности арбитражных судов, входящих 
в Западно-Сибирский судебный округ.                                    
В частности, руководители судов обсудили 
вопросы, связанные с работой президиу-
мов судов, модернизацией и обновлением 
системы электронного документооборота, 
формами эффективного взаимодействия с 
арбитражными судами Западно-Сибирско-
го судебного округа.
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ПОЧЕТНАЯ ОТСТАВКА СУДЬИ В.С. ДИМИНОЙ

Коллектив Арбитражного суда Кеме-
ровской области 27 сентября 2024 года в 
торжественной обстановке поздравил с по-
четной отставкой судью Валентину Сергеев-
ну Димину.

«Сельхозтехника», в августе 1998 года назна-
чена судьей Арбитражного суда Кемеровской 
области.

С 2007-го по 2019 год Валентина 
Сергеевна последовательно замещала 
должнос ти первого заместителя председа-
теля суда и заместителя председателя суда, 
курируя деятельность судебных составов, 
рассматривающих дела о несостоятельнос-
ти (банкротстве).

С декабря 2019 года В.С. Димина – 
судья, рассматривающий дела о несостоятель-
ности (банкротстве). Стаж судейской работы 
Валентины Сергеевны составляет 26 лет.

Решением Высшей квалификацион-
ной коллегии судей Российской Федерации 
в 2015 году В.С. Диминой присвоен первый 
квалификационный класс.

Благодаря богатому судейскому опы-
ту и заслуженному авторитету В.С. Димина 
неоднократно избиралась членом квалифика-
ционной коллегии судей Кемеровской облас-
ти. В декабре 2004 года в качестве делегата 
от Кемеровской области приняла участие в 
работе VI Всероссийского съезда судей.

Профессиональная компетентность, 
глубокие знания не только действующего 
законодательства, практики его примене-
ния, но и понимание тенденций его разви-
тия, а также организаторские способности, 
позволяли ей на протяжении длительного 
времени быть наставником для молодых 
судей.

За долгие годы работы в суде Вален-
тина Сергеевна стала настоящим другом для 
многих своих коллег, будучи отзывчивым, ак-
тивным и жизнерадостным человеком, спо-
собным поддержать и воодушевить.

К.Л. Кощеев и 
В.С. Димина

А.Ф. Федотов, 
В.С. Димина и судьи 

4-го и 8-го  судебных 
составов

Свой профессиональный путь по юри-
дической специальности Валентина Сер-
геевна начала в 1980 году юрисконсультом 
Кемеровского авторемонтного завода «Сель-
хозтехника». Пройдя путь от юрисконсульта 
до руководителя юридической группы АООТ 
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– При общении с настоящими про-
фессионалами своего дела всегда инте-
ресно узнать, какой момент стал отправ-
ной точкой на старте карьеры. Валентина 
Сергеевна, расскажите, как начался Ваш 
путь в юриспруденции? 

– Наверное, начался он не оригиналь-
но – с объявления в газете «Кузбасс» о при-
еме на первый курс экономико-правового 
факультета Кемеровского государственного 
университета. В школе я была отличницей 
и вообще собиралась заниматься геологией, 
но к тому моменту, как мне пояснили, прием 
представителей женского пола на геолого-
разведку уже был завершен. Мама принес-
ла газету и сказала: «Попробуй». В итоге я 
подала документы в вуз и успешно посту-
пила. Это был первый выпуск современно-
го юридического института КемГУ. В этом 
году институт отметил 50-летний юбилей, а 
нашему выпуску уже 45 лет! 

– А когда Вы учились в университе-
те, предполагали, кем станете в будущем? 

– Да, я однозначно решила, что не 
буду следователем или адвокатом. Почему 
так предопределился выбор, и я стала юрис-
консультом после университета? Потому 
что моя мама работала юрисконсультом, 
я часто бывала у нее на работе и видела, 
сколько людей к ней приходят за помощью. 
Меня это зацепило. Я видела, как она помо-
гает людям. И вот, после окончания вуза в 
1980 году, я пришла на Кемеровский авто-
ремонтный завод, отработала там юрискон-
сультом и уже через три года возглавила 
юридическую группу областного объеди-
нения «Сельхозтехника». Руководила юри-
дическим отделом с арбитражем, то есть 
помимо того, что организовывала работу 
чисто юридическую – договорную, я еще 
занималась рассмотрением ведомственных 
споров между организациями, входящими в 

Отправление правосудия – ответст-
венная, важная и сложная миссия. Судья 
в процессе и судья в жизни – кто он? Чем 
он живет и какими принципами руко-
водствуется в своей работе? «Судебный 
вестник Кузбасса» пообщался с судьей 
Арбитражного суда Кемеровской обла-
сти в почетной отставке, бывшим чле-
ном квалификационной коллегии су-
дей Кемеровской области, делегатом VI 
Всероссийского съезда судей Валенти-
ной Сергеевной Диминой. Первые пробы 
на юридическом поприще, вступление 
в должность судьи, работа в непростые 
времена, теплое отношение к работе и 
коллегам, а также важные качества для 
судьи, – обо всем этом мы поговорили с 
Валентиной Сергеевной.  

В.С. Димина

В.С. ДИМИНА: 
«САМОЕ ГЛАВНОЕ – ЛЮБИТЬ СВОЮ РАБОТУ»

Многолетний и добросовестный труд 
Валентины Сергеевны в Арбитражном суде 
Кемеровской области отмечен множеством 
наград: высоким званием «Почетный работ-
ник судебной системы», медалями «За безу-
пречную службу», «За трудовую доблесть», 
знаками отличия Судебного департамента 
при Верховном Суде Российской Федерации 
«За усердие» I и II степеней,  Почетной гра-
мотой Совета Судей Российской Федерации.

Председатель суда К.Л. Кощеев побла-
годарил Валентину Сергеевну за многолетний 

достойный труд, ответственное отношение к 
выполнению служебного долга и вручил ей 
Почетный знак Совета судей Российской Фе-
дерации «Ветеран судебной системы».

От судей и работников аппарата суда 
прозвучали слова искренней признательнос-
ти за совместную работу, поддержку и на-
ставничество. Присутствующие пожелали 
Валентине Сергеевне крепкого здоровья, 
бодрости духа, реализации новых замыслов 
и планов, душевной гармонии и семейного 
тепла!
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состав объединения. Мне это очень нрави-
лось. Плюс ко всему, поскольку сама я ра-
ботала в народном хозяйстве, было и пред-
ставительство в госарбитраже. Для меня это 
была кладезь экономических знаний. Очень 
интересные люди, по-настоящему влюблен-
ные в свою работу. И в итоге в 90-е меня по-
ставили в резерв.  

– С августа 1998 года Вы были на-
значены судьей Арбитражного суда. По-
чему именно Арбитражный суд? Что Вас 
привлекло в этом интересном направле-
нии – разрешении экономических споров?

– В судебную систему я пришла в 
августе 1998 года. Процедура отбора была 
немного другая, однако я как раз попала в 
первую волну, когда только начали прово-
дить экзамены, заседания экзаменационных 
комиссий и квалификационных коллегий 
Арбитражного суда. Тогда еще не было объ-
единенных коллегий с судами общей юрис-
дикции. Я все это благополучно прошла.     
В Арбитражный суд пришла уже взрослым 
человеком – в возрасте 41 года. За плечами 
был большой опыт. 

– В какой состав Вы попали? 
– Сразу попала в четвертый состав, 

который занимался банкротскими делами. 
В то время состав еще рассматривал дела 
с участием банков, рынка ценных бумаг, 
векселями – достаточно интересные споры. 
Меня всегда привлекал арбитражный про-
цесс, я и диплом по нему писала. Поэтому 
дипломный проект имел практическую зна-
чимость. Для рассмотрения банкротских дел 
немаловажное значение имеет наличие этих 
знаний. Когда еще действовал первый закон 
о банкротстве, ситуация в экономике стра-
ны была тяжелая – массовое банкротство 
крупных градообразующих предприятий, 
комплексов, многотысячные коллективы со-
трудников, оставшихся без зарплаты. Вооб-
ще я всегда считала, что закон о банкротст ве 
– это закон социальный. Запущенный с 2015 
года  процесс банкротства граждан – это 
как раз продолжение той идеи помощи лю-
дям в сложной жизненной ситуации. Это и 
привлекало, в том числе. Конечно, по мере 
увеличения количества банкротских дел со-
став стал специализироваться только на них 
и перестал рассматривать другие споры. 

– К слову, в 2003 году Вы уже воз-
главили этот состав…

– Да. Добрым словом всегда вспоми-
наю мою предшественницу, первого предсе-
дателя нашего банкротского состава Галину 
Михайловну Сигодину. Она говорила: «Ува-
жаемые коллеги, процесс надо любить!». 

А потом я от себя начала добавлять: «Надо 
любить не себя в процессе, а именно про-
цесс». 

– А кто еще из наставников помо-
гал Вам в начале пути? 

– Безусловно, для меня важной была 
помощь первого заместителя председателя 
Арбитражного суда Кемеровской области 
Ольги Георгиевны Кондрашовой, председа-
теля суда Ивана Ивановича Матвиенко, Оле-
га Михайловича Засухина, который как раз 
курировал банкротский состав. Да и вообще 
все судьи первого банкротского состава – 
председатель Галина Михайловна Сигоди-
на, Лилия Григорьевна Москвитина, Ольга 
Ивановна Степанова, Александр Геннадье-
вич Ашарат, Елена Валентиновна Капштык 
оказали мне на тот момент неоценимую под-
держку. Такой был дружный коллектив. Про 
«банкротов» всегда говорили в суде, что это 
особая каста, и мы старались сохранять эту 
сплоченность и единство. 

– Как Вы можете охарактеризовать 
то время? 

– Время было сложным, но очень инте-
ресным. У нас не было наработанных рекомен-
даций, многое рождалось непосредственно за 
столом в совещательной комнате. Не скрою, 
было приятно, что именно банкротский состав 
показывал себя достаточно сильным. Многие 
наши практические наработки, которые мы в 
свое время предлагали Высшему Арбитраж-
ному Суду Российской Федерации, входили 
в рекомендации, информационные письма 
и постановления Пленума на протяжении 
дос таточно длительного времени. Мы очень 
активно вносили свои предложения, участвуя 
в формировании практики. Мне всегда было 
приятно слышать от коллег на ведомственных 
совещаниях, что они внимательно отслежива-
ют практику Арбитражного суда Кемеровской 
области. Это дорогого стоит. 

– Поскольку многое тогда создава-
лось буквально «на лету», вероятно, воз-
никали и определенные сложности? 

– Конечно, сложности были. Опять 
же, сам по себе закон на тот момент не был 
совершенен. Он видоизменялся – вспом-
нить только закон 1992 года, 1998-го, а затем 
были внесены изменения в закон 1998 года. 
Изменения вносились серьезные и карди-
нальные – некоторые направления и тенден-
ции в законе менялись, причем основатель-
но. На тот момент многие не были к этому 
готовы, в том числе и бизнес не все воспри-
нимал, и государственные органы реагиро-
вали по-разному. Здесь важно было найти 
баланс между развитием частного предпри-
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нимательства и действиями государствен-
ных органов. Его важно было сохранить, 
поскольку ситуация была очень нестабиль-
ной, возникали и забастовки, но потом она 
начала выравниваться. Это взаимо действие 
тогда только начало выстраиваться. Позд-
нее, с приходом новых людей и в органы 
власти, и в бизнес, наработанная практика 
уже воспринималась как должное.  

– С 2007 по 2019 годы Вы последо-
вательно замещали должности первого 
заместителя председателя суда и заме-
стителя председателя суда, курируя де-
ятельность судебных составов, рассмат-
ривающих дела о несостоятельности 
(банкротстве). Это достаточно ответст-
венные должности. Первое такое назна-
чение стало новым вызовом, или Вы 
были внутренне готовы к столь ответ-
ственной работе? 

– Не скажу, что это было полной не-
ожиданностью, потому что я начинала ра-
ботать заместителем у председателя суда 
Виктора Михайловича Суворова. Этому че-
ловеку я очень благодарна: его богатый жиз-
ненный опыт, с которым он пришел из суда 
общей юрисдикции в Арбитражный суд, 
стал знаковым. И когда он предложил по-
дать документы и принять участие в конкур-
се на должность заместителя председателя, 
я согласилась − было интересно поработать 
с новым человеком, ведь менялись и подхо-
ды к работе. Человек из суда общей юрис-
дикции – это немножко другие правила, дру-
гая «вселенная». Как говорил Олег Михай-
лович Засухин, суды общей юрисдикции и 
арбитражные суды – не параллельные суды. 
В итоге мы пересеклись – это закономерно 
и правильно. На тот момент это был важ-
ный для нас шаг. Надо сказать, что Виктор 
Михайлович очень много сделал для кол-
лектива суда, его становления, повышения 
авторитета. Как руководитель я многому у 
него научилась и очень за это признательна. 
Он был требователен, но, повторюсь, его 
богатейший жизненный опыт предостерег 
от многих ошибок. 

– Чем занимается председатель су-
дебного состава? Каковы его полномочия 
и обязанности? 

– Председатель судебного состава 
– это всегда профессиональный судья. На-
верное, чтобы стать председателем судебно-
го состава, недостаточно обладать такими 
обязательными для судьи качествами, как 
порядочность, правовые знания, терпение, 
уравновешенность. Для такой работы нужен 
еще и определенный, пусть незначитель-
ный, но опыт, благодаря которому человек 

приобретает авторитет у коллег. Ведь пред-
седатель судебного состава – связующее 
звено между коллективом судебного со-
става и руководст вом суда. Безусловно, он 
является членом президиума суда, то есть 
участвует в рассмот рении и решении очень 
значимых для суда вопросов. Кроме того, 
определенные решения, которые оформ-
ляются постановлениями президиума, он 
должен донести и обосновать коллегам. До-
пустим, почему такие требования к судьям 
предъявлены, почему было принято то или 
иное решение. Но тут главное − далеко не 
информирование. Председатель судебного 
состава, прежде всего, должен обладать еще 
и организаторскими способностями, потому 
что ему необходимо обеспечить слаженную 
работу механизма: судья – помощник − сек-
ретарь. Очень важно, чтобы в коллективе 
был хороший моральный климат, пусть даже 
в маленьком. Ведь от того, как организована 
работа судебного состава в целом, потом за-
висит и работа суда. На профессиональной 
почве разночтения и разногласия возникать 
могут. А вот с точки зрения организации 
дея тельности суда, считаю, должна быть 
достаточно четкая, ясная, для всех понятная 
линия. Это каждодневная работа. 

− В любом случае, судья остается в 
этом плане практиком…

– Конечно, в этом и весь ключ. Ведь 
он решает вопросы, касающиеся обобщения 
судебной практики, статистики. Судья акку-
мулирует и анализирует данные по составу, 
вносит предложения, которые становятся 
результатом и предметом обсуждения на 
президиуме, выливаются в какие-то общие 
решения. Мне кажется, работа председате-
лей судебных составов – это неоценимая 
помощь именно заместителям председате-
лей, которые курируют соответствующие 
коллегии, ну и руководству в целом, и,                         
в принципе, она благоприятно сказывается 
на авторитете суда. 

– Как Вы считаете, способность ор-
ганизовывать, курировать деятельность 
– это талант или все-таки нарабатывае-
мый и приобретаемый навык? 

– Я бы не стала говорить − талант, 
но повторюсь: считаю, что возглавить су-
дебный состав может только человек, у ко-
торого есть организаторские задатки. Если 
человек не способен организовать себя, то 
организовать работу состава, извините, он 
не сможет. 

– Работа судьи требует высокой 
степени концентрации, терпения и сосре-
доточенности. Где Вы черпаете энергию? 
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Как привыкли восстанавливать силы 
для достижения новых вершин? 

– Для меня важным было общение 
с коллегами, в том числе и во внерабочее 
время, возможность обсудить общие темы, 
решить вопрос участия в наших мероприя-
тиях и так далее. Потому что это было ин-
тересно. Даже когда мы только начинали 
работать, не было такого, чтобы закончили 
рассматривать дела и сразу разошлись. Мы 
собирались, и не только в совещательной 
комнате, что-то еще обсуждали, о чем-то 
разговаривали. Вот этим я всегда и наполня-
лась. В том числе и общением с коллегами 
из других регионов. Мы, наверное, одними 
из первых начали проводить такие взаимо-
образные обмены делегациями судов, имен-
но банкротских составов. Поэтому мы все 
друг друга знаем, приезжая на совещания, 
общаемся, как родные люди, что очень при-
ятно. Энергия в этом. 

– В вашей биографии указано: 
«Свидетельством организованности 
и высокого профессионализма судьи  
В.С. Диминой является отсутствие у нее 
нарушений процессуальных сроков». 
Расскажите, какими качествами, на Ваш 
взгляд, должен обладать судья, чтобы до-
биться подобных результатов? 

– Для того чтобы соблюдать сроки, 
должна быть личная дисциплина. Нужно 
уметь организовать свою работу, научить 
этому помощников и секретарей. Это всег-
да совместная работа. Я глубоко убеждена: 
нельзя с человека спрашивать до тех пор, 
пока ты ему не объяснил, что он должен, с 
твоей точки зрения, делать и какие требо-
вания соблюдать.  Нужно вкладываться в 
своих подопечных, сначала научить, а потом 
уже, что называется, на совершенно закон-
ных основаниях с них спрашивать.

– Какие жизненные ориентиры 
помогают Вам в профессии? Семья, 
творчест во, спортивная или любая дру-
гая деятельность? 

– Я очень признательна своей семье. 
Ведь не просто так судьи пишут в анкете сло-
ва: «…мои родные и близкие поддерживают 
меня, с моим решением согласны», когда 
речь идет о приеме на должность судьи, гово-
рю как бывший член квалификационной кол-
легии. И это не пустые слова, не формализм, 
потому что если со стороны семьи поддерж-
ка есть, она и в жизни дает свою реализацию. 
Может, это банально, но когда я принимала 
решение идти в суд, мой супруг абсолютно 
меня поддержал. За все время, сколько я от-

работала в суде, у меня не было ситуации, 
когда он бы мне отказал. Привозил к вось-
ми утра на работу, иногда забирал в 10−11 
вечера, и так тоже было. Конечно, когда я 
пришла в суд, мои дети были уже взрослые, 
и они также все понимали и поддерживали 
меня. Наверное, где-то внутри есть чувство 
вины, потому что моего времени и внимания 
на них не всегда хватало, но я знаю, что они 
меня любят такой, какая есть. Я очень благо-
дарна маме. 7 октября ей исполнилось 95 лет, 
она очень счастлива и очень мной гордится. 
И папа тоже мной гордился,  Царствие ему 
небесное. Это важно, от поддержки близких 
становится тепло. По-всякому ведь бывало – 
и тяжелые дела, и сложные ситуации. Иногда 
после работы приезжаешь – ну, где-то попла-
кал, просто посидел с семьей, посмеялся над 
чем-то и повспоминал. Еще люблю работать 
с землей – разводить цветы, этим я занима-
юсь с удовольствием. 

– 27 сентября состоялось торжест-
венное мероприятие, приуроченное к Ва-
шей почетной отставке. Если не секрет, 
какие у Вас дальнейшие жизненные пла-
ны? 

– Закончить начатые дела. Безуслов-
но, у меня много намеченных домашних 
дел, которые я хотела бы завершить. Попро-
бовать себя в чем-то новом. Хочется посмот-
реть нашу страну. Я очень люблю старин-
ные города, где есть деревянное зодчество. 

– Валентина Сергеевна, у Вас боль-
шой юридический стаж. Что бы Вы хоте-
ли пожелать будущим юристам и своим 
молодым коллегам – тем, кто только де-
лает первые шаги в профессии? 

– Прежде всего, я хотела бы поже-
лать: будьте верны своему выбору, не бой-
тесь сложностей, которые могут возникнуть 
на пути, и знайте: вы не одни. Не стоит 
стыдиться своего определенного незнания 
на первоначальном этапе, дабы не наделать 
больших ошибок. Не нужно стесняться об-
ращаться за помощью к более опытным кол-
легам, надо учиться взаимодействовать с 
людьми, которые с вами «в одной связке». 
Судья сегодня не может работать без секре-
таря, помощника или даже сотрудника ап-
парата. Поэтому научить их работать – это 
очень важная задача. Самое главное – лю-
бить свою работу, а возможности для про-
фессионального роста есть всегда. Наша 
работа очень интересная, это я могу сказать 
сейчас, по прошествии стольких лет. Это не 
пустые слова, поверьте. Желаю коллегам 
успехов и чтобы сил хватало на все.
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О.Н. КАЛАШНИКОВА: 
«МЕНЯ ВСЕГДА ОКРУЖАЛИ ПРЕКРАСНЫЕ КОЛЛЕГИ, 
О КОТОРЫХ МОГУ СКАЗАТЬ ТОЛЬКО ДОБРЫЕ СЛОВА»

4 октября 2024 года коллектив Кеме-
ровского областного суда в торжественной 
обстановке поздравил с почетной отставкой 
судью судебной коллегии по гражданским 
делам Ольгу Николаевну Калашникову.

Трудовой путь по юридической специ-
альности Ольга Николаевна начала с 1987 
года юрисконсультом на разных предприяти-
ях г. Ленинска-Кузнецкого Кемеровской об-
ласти. Совмещая работу с обучением, в 1993 
году получила высшее юридическое образо-
вание в Кемеровском государственном уни-
верситете. В 1995 году поступила на работу 
помощником прокурора г. Ленинска-Куз-
нецкого прокуратуры Кемеровской области. 
В 2003 году назначена на должность судьи 
Ленинск-Кузнецкого городского суда. С 2012 
года Ольга Николаевна отправляла право-
судие в судебной коллегии по гражданским 
делам Кемеровского областного суда, имеет 
второй квалификационный класс.

Качественное отправление правосудия, 
заслуги в укреплении законности и авторите-
та судебной власти судьи Ольги Николаевны 
Калашниковой отмечены многими наградами: 
юбилейной медалью «100 лет Верховному 
Суду России», знаком отличия Судебного де-
партамента при Верховном Суде Российской 
Федерации «За усердие» I и II степеней, По-
четной грамотой Кемеровского областного 
суда, Почетной грамотой и Благодарственным 
письмом Совета судей Кемеровской области.

Временно исполняющая обязаннос-
ти председателя Кемеровского областного 
суда О.В. Шалагина в ходе церемонии почет-
ной отставки выразила благодарность Ольге  

Николаевне за высокий профессионализм и 
доброжелательное отношение к людям. «Ува-
жаемая Ольга Николаевна, общий стаж Ва-
шей судейской работы составил практически 
21 год. Не столь большое количество судей в 
настоящее время имеют такой стаж рабо-
ты непосредственно в должности судьи. Вы – 
пример ответственного отношения к делу, за-
мечательный профессионал, исключительно 
добрый, отзывчивый, теплый и внимательный 
человек. Каждый судья имеет право на от-
ставку в любое время и однажды принимает 
такое решение. Вы приняли для себя это реше-
ние сейчас, и мы его уважаем. От коллектива 
суда я хочу Вас поблагодарить за тот опыт, 
который Вы в процессе своей деятельности 
передали своим коллегам, вновь приходящим 
судьям и сотрудникам аппарата. Желаю осу-
ществления намеченных планов, здоровья по-
больше и покрепче, чтобы близкие люди были 
рядом и поддерживали Вас, благополучия в се-
мье и удовлетворения от нового этапа Вашей 
жизни. Мы всегда рады видеть Вас в нашем 
коллективе», − отметила Ольга Владимировна.

По установленной традиции О.В. Шала-
гина вручила Ольге Николаевне удостоверение 
судьи в отставке и судейскую мантию на веч-
ное хранение. За судьей в отставке сохраняют-
ся: звание судьи, гарантии личной неприкосно-
венности, принадлежность и право на участие 
в работе органов судейского сообщества.

Слова искренней признательности 
Ольге Николаевне за трудолюбие и профессио-
нальное мастерство, ответственное отноше-
ние к своим обязанностям и прекрасные чело-
веческие качества прозвучали от заместителя 
председателя Кемеровского областного суда 
Г.В. Строгановой, коллектива судебного со-
става по трудовым и социальным делам, судей 
и сотрудников аппарата Кемеровского област-
ного суда.

В завершение церемонии почетной 
отставки О.Н. Калашникова обратилась с 
теп лыми словами благодарности к коллегам, 
судь ям и работникам аппарата областного 
суда: «Сегодня для меня очень волнительный 
день, нелегко расставаться с любимой рабо-
той и замечательным коллективом. Я всег-
да шла на работу с удовольствием и легким 
сердцем, меня всегда окружали прекрасные 
коллеги, о которых могу сказать только доб
рые слова. Хочу поблагодарить вас за от-
зывчивость, профессионализм и бесценный 
опыт, которым вы ежедневно делились со 
мной в ходе совместной работы». 

О.Н. Калашникова
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В июне квалификационная коллегия су-
дей Кемеровской области приняла почетную 
отставку судьи Ленинского районного суда  
г. Кемерово Елены Генриховны Строковой с  
5 сентября 2024 года.

Е. Г. Строкова

Елена Генриховна начала свою тру-
довую деятельность в ноябре 1987 года се-
кретарем суда Березовского городского суда 
Кемеровской области. Затем продолжила 
свой трудовой путь, работая инспектором 
дознания, секретарем судебного заседания, 
в прокуратуре Кемеровской области.  

С октября 1991 года Елена Генрихов-
на работала в Управлении юстиции Адми-
нистрации Кемеровской области − сначала 
главным специалистом, а потом начальни-
ком отдела жалоб и исполнения судебных 
решений. В этот же период окончила юриди-
ческий факультет Кемеровского государст-
венного университета. 

В СУДАХ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ ПОЗДРАВИЛИ СУДЕЙ 
С ПОЧЕТНОЙ ОТСТАВКОЙ

Коллектив Куйбышевского районного 
суда г. Новокузнецка Кемеровской области 
2 сентября 2024 года поздравил с почетной 
отставкой судью Анастасию Владимировну 
Зорькину.

тябре 2000 года, замещая должности секре-
таря суда, секретаря судебного заседания, 
помощника судьи.

Указом Президента Российской Фе-
дерации в мае 2012 года Анастасия Влади-
мировна Зорькина назначена на должность 
судьи Центрального районного суда г. Но-
вокузнецка Кемеровской области, в апреле 
2021 года назначена на должность судьи 
Куйбышевского районного суда г. Новокуз-
нецка Кемеровской области.

С момента начала своей деятельности 
в судебной системе Анастасия Владимиров-
на показала себя грамотным специалистом, 
выполняя свои обязанности добросовестно 
и на высоком профессиональном уровне.

Судебные дела, рассматриваемые 
Анастасией Владимировной Зорькиной, 
отличаются высоким качеством и строгим 
соблюдением процессуальных норм зако-
на. 

Анастасии Владимировне присущи 
доброта и отзывчивость, исключительная 
дисциплинированность и исполнитель-
ность, корректность и выдержка. Анастасия 
Владимировна в коллективе пользуется за-
служенным уважением и авторитетом.

Коллеги пожелали Анастасии Вла-
димировне крепкого здоровья, хорошего 
настроения, благополучия и новых дости-
жений, а также поблагодарили ее за добро-
совестный труд и профессионализм при вы-
полнении должностных обязанностей.

А.В. Зорькина

Анастасия Владимировна Зорькина 
свою трудовую деятельность в Центральном 
районном суде г. Новокузнецка Кемеровской 
области начала в период обучения в Кеме-
ровском государственном университете в ок-
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В июле 1998 года Елена Генрихов-
на Строкова назначена на должность судьи 
Ленинского районного суда г. Кемерово и 
более 26 лет рассматривала дела различной 
категории сложности, как гражданской, так 
и уголовной специализации.

Безупречная работа, добросовест-
ное отношение к своим обязанностям и 
долгу судьи, профессионализм, точное и 
неукоснительное соблюдение норм матери-
ального и процессуального права − все это 
отличало Елену Генриховну на протяжении 
всех этих лет.

Более 36 лет профессиональной жиз-
ни Елена Генриховна отдала юриспруден-
ции, из них 26 лет – профессии судьи.

Почетная отставка судьи Березовского 
городского суда Кемеровской области Татья-
ны Алексеевны Левиной состоялась 30 авгус-
та 2024 года.

Т. А. Левина

Многолетний добросовестный труд 
Елены Генриховны, значительный вклад в 
развитие судебной системы, укрепление за-
конности и повышение авторитета судебной 
власти отмечены знаком отличия Судебного 
департамента при Верховном Суде Россий-
ской Федерации «За усердие» II степени. 

Со словами благодарности и призна-
тельности за совместную работу и прояв-
ленный при этом профессионализм к Еле-
не Генриховне обратились председатель 
Ленинского районного суда г. Кемерово  
С.А. Трефилов, судьи и сотрудники аппара-
та суда, они также пожелали ей здоровья, 
реализации намеченных планов, душевной 
гармонии и семейного тепла.

Прежде чем встать на путь отправ-
ления правосудия, Татьяна Алексеевна ра-
ботала адвокатом Кемеровской областной 
коллегии адвокатов и заведующей юридиче-
ской консультацией коллегии. 

В декабре 1988 года была назначена 
судьей Мариинского городского суда. Боль-
шую часть своего профессионального пути 
Татьяна Алексеевна посвятила Березовскому 
городскому суду, в котором работала с 1994 
года. На протяжении 12 лет (с 2010-го по 2022 
год) являлась председателем Березовского го-
родского суда. Также после этого некоторое 
время исполняла обязанности председателя и 
продолжала трудиться в должности судьи. 

В 2013 году Татьяне Алексеевне 
присвоен пятый квалификационный класс. 
Стаж ее работы по юридической специаль-
ности составляет более 42 лет, из них 35 лет 
и 8 месяцев − в должности судьи.

Председатель Березовского городско-
го суда Надежда Александровна Доценко и 
коллектив суда пожелали Татьяне Алексе-
евне крепкого здоровья, успехов, а также 
выразили благодарность за добросовестный 
труд и профессионализм при исполнении 
своих обязанностей.
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Т.А. ЛЕВИНА:  
«СОБЛЮДАТЬ ЗАКОН, НО ОСТАВАТЬСЯ ЧЕЛОВЕКОМ»

Мы продолжаем серию бесед с судья-
ми в почетной отставке. На этот раз нам 
удалось поговорить о тяжелой, но интерес-
ной судейской профессии с Татьяной Алек-
сеевной Левиной – судьей Березовского 
городского суда Кемеровской области в 
почетной отставке. Как интерес к детекти-
вам привел Татьяну Алексеевну в профес-
сию, какую роль в выборе карьерного пути 
сыграла адвокатура, какое напутствие мо-
лодым коллегам она пронесла через всю 
жизнь, и за что она любит свою работу – об 
этом и многом другом «Судебный вестник 
Кузбасса» пообщался с Татьяной Алексеев-
ной. 

с подругой решили заняться адвокатской 
деятельностью, чтобы оказывать качествен-
ную правовую помощь людям. Так я оказа-
лась в Мариинске по распределению.  

– Прежде чем встать на путь отправ-
ления правосудия, Вы работали адвокатом 
Кемеровской областной коллегии адвока-
тов и заведующей юридической консуль-
тацией коллегии. Очень интересно узнать 
про Вашу трудовую деятельность в этот 
«досудебный» период.

– В тот период, будучи молодым 
специалистом, я успела понять, что собой 
представляет судебный процесс, как работа-
ют стороны по делу. В начале пути мне по-
могал адвокат Петр Родионович Биденко. Он 
был великолепным человеком, участником 
Великой Отечественной войны.  

– И все-таки, как Вы внутренне 
пришли к тому, чтобы стать судьей?  Ког-
да Вы почувствовали, что готовы начать 
отправлять правосудие? 

– Такой момент настал, когда в Мари-
инском городском суде стало не хватать судей 
после пожара. Тогда я уже была заведующей 
юридической консультацией. Мне сказали, 
что необходимо помочь и поддержать суд, 
чтобы сохранить судопроизводство в Мари-
инском судебном районе на должном уровне. 
Я согласилась. 

– В декабре 1988 года Вы были на-
значены судьей Мариинского городского 
суда Кемеровской области. Расскажите, на-
сколько этот период был сложным для Вас. 

– В тот период законом начала пред-
усматриваться ответственность за вымога-
тельство с квалифицирующими признаками. 
Было очень много дел. Приходилось рассма-
тривать дела об условно-досрочном осво-
бождении по колониям. Перечень рассмат-
риваемых дел был разнообразный. Нагрузка 
была большая. 

– Татьяна Алексеевна, большую 
часть своего профессионального пути Вы 
посвятили Березовскому городскому суду, 
в котором работали с 1994 года и по наше 
время. Как Вы попали в этот суд? 

– Так сложились семейные обстоя-
тельства. Я написала заявление о переводе 
в Березовский. Потом начались 90-е годы, 
когда у граждан было много проблем, в том 
числе с пенсиями, пособиями, регрессными 
выплатами. 

– Добрый день, Татьяна Алексеев-
на! Всегда приятно, когда настоящий про-
фессионал своего дела готов побеседовать 
в формате интервью и поделиться своей 
уникальной историей. Расскажите, пожа-
луйста, как начался Ваш путь в юриспру-
денции? 

– Когда я обучалась в школе, мне 
очень хотелось быть следователем по особо 
важным делам. К этому привело чтение книг, 
особенно в тот период я увлекалась произве-
дениями английского писателя Артура Кона-
на Дойля. Его книги стали первым стимулом 
исследовать и учиться делать определенные 
выводы. В детстве я любила логические за-
дачки, где нужно раскручивать какую-то 
ситуацию. Мне очень нравился «Шерлок 
Холмс» и детективы, в которых ответ дается 
не сразу. При прочтении я всегда задавалась 
вопросами: «Кто?» и «Как?».

– Те самые старые добрые детекти-
вы, которые держат читателя в напряже-
нии вплоть до момента развязки?  

– Да, именно. Поэтому чтение детек-
тивных книг послужило основанием для 
того, чтобы задуматься над профессией 
следователя. Кроме того, на тот период по 
телевидению шел многосерийный фильм 
«Следст вие ведут знатоки», где структура 
была выстроена примерно таким же обра-
зом. Поэтому я поступила на юридический 
факультет Кемеровского государственного 
университета для того, чтобы в последую-
щем реализовать свою мечту. Однако сле-
дователем стать не получилось, мне пред-
ложили поступить в аспирантуру. Но мы                  
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– Несомненно, когда мы говорим о 
состоявшихся личностях, юристах с боль-
шой буквы, мы всегда вспоминаем тех 
людей, кто стоял у истоков, – помогал, на-
правлял, курировал, подсказывал. У Вас 
тоже были наставники?

– Тогда как такового института на-
ставничества не было. Мы изучали судеб-
ную практику, искали ответы в книгах. 
Прежде чем получить консультацию, необ-
ходимо было основательно изучить практи-
ку. С учетом большой нагрузки общение с 
другими судьями было очень лаконичным, 
но мы активно обсуждали практику. Осо-
бенно хочется отметить Владимира Нико-
новича Шабалина. Он всегда говорил: «Не 
бойся выносить решение, даже если оно бу-
дет отменено. В любом случае ваши реше-
ния ложатся в основу судебной практики». 
И эту фразу, которую Владимир Никонович 
сказал мне в свое время, я говорю и судьям: 
мотивируйте свои выводы, подходите к дан-
ному делу с анализом, принимайте решения 
в соответствии с законом. 

И это напутствие я пронесла через всю 
жизнь. Я им пользуюсь не только в суде, но 
и по жизни. Мы же в жизни тоже принимаем 
определенные решения. Николай Васильевич 
Селезнев – удивительный и замечательный 
человек, на сегодняшний день является судь-
ей Конституционного Суда Российской Феде-
рации. Разъяснял и говорил, что сначала необ-
ходимо смотреть закон и четко его трактовать. 
В суде можно отметить Оксану Емельяновну 
Уманскую – она помогала по сложным вопро-
сам, которые возникали у судей. Очень много 
было дел, касающихся возмещения вреда здо-
ровью. Она проводила семинарское занятие, 
которое было посвящено этому вопросу. Мы 
все обсуждали и пришли к выводу, как делать 
правильно. Татьяна Владимировна Фролова 
– куратор Березовского городского суда Ке-
меровской области, человек тактичный, кор-
ректный, думающий. Если вносились измене-
ния в решение суда, то она всегда их разъяс-
няла и говорила, какие ошибки допускаются, 
какие замечания необходимо учесть. С этими 
людьми у меня связаны теплые воспоминания 
о взаимопомощи. Для того чтобы суд работал, 
они были готовы отдать свое личное время, 
поэтому этих людей я очень уважаю. 

– На протяжении 12 лет (с 2010-го по 
2022 год) Вы являлись председателем Бе-
резовского городского суда Кемеровской 
области. Также после этого некоторое вре-
мя исполняли обязанности председателя и 
продолжали трудиться в должности судьи. 
Расскажите, какой для Вас это был опыт?

– Будучи председателем суда, я все 
равно оставалась судьей. Рассматривала 
все категории дел, с учетом того, что у нас 

не было разграничений. Как на председате-
ля, на меня была возложена дополнительная 
обязанность по организации работы самого 
суда, сотрудников и судей. Решались многие 
вопросы: по формированию составов суда, 
участков мировых судей, обеспечению необ-
ходимой техникой, водой, светом и теплом. 

Самое главное, председатель суда дол-
жен организовать работу так, чтобы нагрузка 
в суде была равномерной, чтобы судья мог в 
рабочее время рассмотреть дело, а затем от-
дохнуть. Это важно не только для судьи, но 
и для сотрудников − у каждого из них есть 
семья и дети. Надо учитывать определенные 
факторы – болезнь, состояние здоровья, даже 
если человек не на больничном. Обязатель-
но нужно следить за внутренним климатом 
в коллективе. Для того чтобы объединить 
сотрудников, отвлечь их от своих обязаннос-
тей, снять напряжение, мы организовывали 
различные мероприятия. Люди должны по-
нимать: мы волнуемся не только за них, но и 
за их детей.

Мы готовили конкурсы детского ри-
сунка ко Дню Победы, конкурсы новогодних 
поделок и множество других конкурсов. По-
бедителей, конечно, награждали. В Березов-
ском городском суде была традиция прово-
дить новогодние елки для детей. Единствен-
ным годом, когда елка не состоялась, стал 
2021-й − из-за ковида. В данном случае мы 
решили, что наши Дед Мороз и Снегурочка 
будут ездить по квартирам и поздравлять де-
тей. Ребятишки были счастливы. Дети всегда 
хотят, чтобы было весело и интересно. Очень 
важно видеть счастливые детские лица и 
слышать их смех. Мы не оставляли ребяти-
шек без внимания и перед началом учебно-
го года. Ежегодно в преддверии Дня знаний 
коллектив суда оказывал помощь семьям, 
попавшим в трудную жизненную ситуацию. 
Мы покупали учебные пособия, ручки, те-
тради и другие школьные принадлежности.

– То есть внерабочая деятельность в 
суде кипела и развивалась? 

– Конечно. Когда проводишь такие 
мероприятия, коллектив сближается. В Бе-
резовском городском суде у нас проводился 
конкурс по шашкам среди сотрудников аппа-
рата и мировых судей. Также стоит выделить 
конкурсы профессионального мастерства 
«Лучший секретарь судебного заседания», 
«Лучший помощник судьи», «Лучшие секре-
тари канцелярий», в которых участвовали 
секретари канцелярий по уголовным и граж-
данским делам, а также судебных участков 
мировых судей. Победителям конкурса мы 
вручали переходящие кубки на трехлетнее 
хранение. Каждый год, 1 октября, на День 
пожилого человека коллектив суда поздрав-
лял пенсионеров, передавал подарки и слова 
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благодарности. Кроме того, судьи и сотруд-
ники аппарата суда оказывали активную под-
держку участникам СВО, в том числе вязали 
нашим бойцам теплые шерстяные носки и 
собирали денежные средства. 

– По Вашему мнению, какие измене-
ния в лучшую сторону произошли в судеб-
ной системе за последние 10−15 лет? Ста-
ла ли легче работа судьи в эпоху массовой 
цифровизации? 

– Бесспорно. Теперь есть возможность 
изучить практику через интернет, и это зна-
чительно облегчает работу. Есть проблема 
в том, что существует много категорий дел, 
которые мог бы рассматривать не суд, а, как 
это было когда-то, товарищеские или «народ-
ные» суды, нотариусы могли бы делать нота-
риальную надпись, если нет спора. На сегод-
няшний день судьи имеют помощников, чего 
не было раньше.

– Работа судьи очень многогранна, 
трудна, но интересна. За что Вы любите 
работу судьи? 

– Самое главное, что ты можешь выне-
сти правосудное решение и даже примирить 
людей, которые долгое время были в ссоре. 
Так, у меня было одно из последних решений 
– началась вражда между сторонами. В итоге 
мы вынесли такое решение, где обе стороны 
пришли к обоюдному соглашению и прими-
рились, война, которая длилась не один год, 
закончилась. Конечно, прежде всего задаешь 
вопрос – почему? Почему ты, молодой чело-
век, совершаешь преступление? Что может 
помочь, чтобы ты в будущем все же встал на 
правильный путь и жил как настоящий граж-
данин, чтобы все обдумал и перестроился на 
новый лад? Да, выносишь приговоры, свя-
занные с реальным лишением свободы. Но 
очень приятно, когда люди после отбытия на-
казания приходят и говорят: «Спасибо». Сло-
ва благодарности дорогого стоят. Встал на 
путь исправления – завел семью, устроился 
на работу. Это очень много значит для меня. 
Есть и другая категория людей − те пытаются 
угрожать. Но я отношусь к этому спокойно. 

– У Вас богатейший юридический 
стаж. Как Вы считаете, каким самым глав-
ным качеством должен обладать судья?

– Совесть. 

– Если сформулировать главное 
правило в деле служения правосудию, то 
как бы оно звучало?

– Знаете, есть изречение – dura Lex, 
sed Lex («Закон суров, но это Закон»). Глав-
ным правилом остается соблюдение закона, 
но при этом нужно оставаться человеком. 

– 30 августа 2024 года у Вас состоя-
лась почетная отставка. Какие эмоции Вы 
испытывали в этот момент?

– Сложный вопрос и очень сложный 
ответ. Сказать, что чувство радости? Нет, не 
могу. Легкая грусть от того, что это послед-
ний день. 30 августа связано еще с тем, что в 
конце августа я приступила к работе. Вся моя 
жизнь связана с осуществлением правосудия, 
юриспруденцией. И вдруг, раз − и все. Это 
была пятница. Приходит осознание того, что 
тебе в понедельник не нужно на работу, что 
ты уже не будешь в судебном заседании рас-
сматривать дела. Еще со школьной скамьи у 
меня была большая нагрузка, помимо учебы, 
я занималась спортом, ходила в танцеваль-
ный кружок. Была старостой класса, секре-
тарем комсомольской организации. То есть я 
привыкла к тому, что у меня нет свободного 
времени. Есть ли ощущение пустоты? Ни в 
коем случае. Просто пришло время понять, 
что же действительно сделано хорошего.

– Как говорится, время разбрасы-
вать камни и время их собирать…

– Совершенно верно.

– Почетная отставка – красивое за-
вершение еще одной главы. Очень инте-
ресно узнать, чему Вы хотите себя посвя-
тить (или уже посвятили) после ухода в 
отставку. 

– Передо мной сейчас стоит одна зада-
ча: хочу провести ремонт в квартире. Поэто-
му на сегодняшний день я думаю, каким об-
разом это сделать. Ремонт собираюсь делать 
сама, своими руками. О планах на будущее, 
честно сказать, еще не думала. Родители мо-
его супруга, прекраснейшие люди, будучи на 
пенсии, читали книги, а по прочтении обсуж-
дали их, и, конечно, мы с супругом подклю-
чались к этим спорам. Помимо того, чтобы 
помогать маме, в холодные зимние вечера 
буду читать книги.

– Ну, и в завершении нашей беседы, 
Татьяна Алексеевна, что бы Вы хотели по-
желать своим коллегам и в целом молодо-
му поколению юристов? 

– Терпения. И не забывать о чести 
должности судьи. Это важно. Совесть и 
честь. Естественно, нужно понимать, что это 
работа, которая накладывает на тебя опре-
деленную ответственность и обязательства, 
несет ограничения в общении с родными и 
близкими, требует больших временных за-
трат.
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ВЕСТИ ИЗ СУДОВ

ПРЕДСТАВЛЕНИЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРОМЫШЛЕННОВСКОГО РАЙОННОГО СУДА

В Промышленновском районном суде 
Кемеровской области 17 сентября 2024 года 
состоялась торжественная церемония, на 
которой коллективу суда и представителям 
правоохранительных органов был представ-
лен вновь назначенный председатель суда – 
Евгений Валериевич Рыбников.

слове Ольга Владимировна Шалагина.
Исполняющая обязанности началь-

ника Управления Судебного департамента 
в Кемеровской области – Кузбассе Марина 
Сергеевна Лазарева  поздравила Евгения Ва-
лериевича с назначением на должность пред-
седателя суда, пожелав вместе с коллективом 
достигнуть новых вершин на профессио-
нальном поприще и подчеркнув, что, со сво-
ей стороны, Управление будет продолжать 
налаживать оперативное взаи модействие по 
всем возникающим вопросам.

В ответном слове Евгений Валериевич 
поблагодарил судейское сообщество за оказан-
ное доверие и обратился к собравшимся в зале: 

«Очень много положительных отзы-
вов прозвучало о работе Промышленновского 
районного суда. Ваше качество отправления 
правосудия заслуживает высокой оценки. 
Очень рад влиться в ваш коллектив, надеюсь, 
что вместе мы достигнем замечательных ре-
зультатов и будем работать во благо судеб-
ной системы».

Евгений Валериевич Рыбников назна-
чен на должность председателя Промышлен-
новского районного суда Кемеровской области 
Указом Президента Российской Федерации от 
13 августа 2024 года № 685, ранее занимал 
должность судьи Заводского районного суда  
г. Кемерово.

Временно исполняющая обязанности 
председателя Кемеровского областного суда 
Ольга Владимировна Шалагина охарактеризо-
вала Евгения Валериевича как опытного и от-
ветственного судью, который принимает актив-
ное участие в жизни судейского сообщества.

«Евгений Валериевич Рыбников более 
12 лет работал судьей в Заводском район-
ном суде г. Кемерово, его профессиональный 
и жизненный опыт, несомненно, позволит 
успешно руководить судом. Промышленнов-
ский районный суд – это суд с достойными 
показателями качества рассмотрения дел и 
богатыми традициями. Коллективу суда и 
его новому руководителю желаю найти взаи-
мопонимание, сохранить все то доброе, что 
есть, ну и, конечно, новых традиций, кото-
рые будут заложены с началом этого этапа 
в жизни суда», – отметила в напутст венном 

М.С. Лазарева, 
Е.В. Рыбников 

и О.В. Шалагина
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ПОЗДРАВЛЯЕМ СУДЕЙ С ЮБИЛЕЙНЫМИ ДАТАМИ

В 1965 году после окончания Сверд-
ловского юридического института Валерий 
Дмитриевич избран народным судьей Ленин-
ского района г. Нижний Тагил Свердловской 
области. Длительное время, с 1971-го по 1992 
год, занимался научно-преподавательской де-
ятельностью в высших учебных заведениях 
страны. Работал преподавателем и занимал 
руководящие должности на кафедрах уголов-

ного, гражданского права и процесса, кри-
миналистики в Свердловском юридическом 
институте, в Алтайском, Ивановском и Ке-
меровском государственных университетах.                
В 1972 году получил ученую степень канди-
дата юридических наук, в 1977 году − ученое 
звание доцента. За время научной деятельно-
сти В.Д. Адаменко написано и опубликовано 
свыше 50 научных работ, из них 4 моногра-
фии, посвященные вопросам уголовного пра-
ва, процесса и криминалистики. 

С 1992-го по 1994 год работал адвокатом 
Центральной юридической консультации Кеме-
ровской областной коллегии адвокатов. С 1994-
го по 2002 год Валерий Дмитриевич отправлял 
правосудие в Кемеровском областном суде, 
рассматривая уголовные дела в кассационном и 
надзорном порядке, имеет второй квалификаци-
онный класс. По материалам судебной практики 
написал книгу «Судебный надзор и основания к 
отмене, изменению приговора».

С 85-летним юбилеем Валерия Дмитриевича Адаменко – судью Кемеровского областного 
суда в почетной отставке, заслуженного юриста Российской Федерации.

С 80-летним юбилеем Тамару Лаврентьевну Орлову – судью Кемеровского областного 
суда в почетной отставке.

С 75-летним юбилеем Петра Ивановича Кинтикова – судью Кемеровского областного суда в 
почетной отставке.

ла в 1976 году. В 1973 году избрана народ-
ным судьей Заводского районного народного 
суда г. Кемерово, затем с 1986 года работала 
адвокатом в Кировской юридической кон-
сультации г. Кемерово. В 1987 году избрана 
народным судьей Рудничного районного на-
родного суда г. Кемерово. С 1989 года Тамара 
Лаврентьевна − судья Кемеровского област-
ного суда, где рассматривала уголовные дела 
в кассационном и надзорном порядке, а так-
же по первой инстанции. В 2003 году реше-
нием Высшей квалификационной коллегии 
судей Российской Федерации ей присвоен 
первый квалификационный класс.

С 2008 года Тамара Лаврентьевна пре-
бывает в почетной отставке, посвятив более 
34 лет профессиональной жизни делу служе-
ния правосудию в Кузбассе.

Трудовой путь Тамара Лаврентьевна 
начала в 1969 году судебным исполнителем в 
Куйбышевском районном суде г. Новокузнец-
ка, совмещая работу с заочным обучением на 
юридическом факультете Кемеровского госу-
дарственного университета, который окончи-

Юридическое образование Петр Ива-
нович получил в 1974 году в Свердловском 
юридическом институте, после чего посту-
пил на работу следователем, затем помощни-
ком прокурора в прокуратуру г. Таштагола. 
В 1977–1978 годах работал старшим сле-
дователем и прокурором отдела по надзору 

за рассмотрением в судах гражданских дел 
прокуратуры Кемеровской области. С 1985 
года Петр Иванович – прокурор Рудничного 
района г. Прокопьевска. В 1994 году назначен 
судьей Кемеровского областного суда, рас-
сматривал уголовные дела по первой инстан-
ции в г. Прокопьевске, в 2002 году возглавил 
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С 75-летним юбилеем Людмилу Петровну Топоркову – судью Кемеровского областного 
суда в почетной отставке.

С 70-летним юбилеем Николая Александровича Понапраснова – судью Кемеровского 
областного суда в почетной отставке, почетного работника судебной системы.

ПРАЗДНИЧНАЯ ДАТА

коллектив постоянной сессии областного 
суда в г. Прокопьевске.

Высокий профессионализм, трудолю-
бие, дисциплинированность, самокритич-
ность, вежливость Петра Ивановича снискали 
ему авторитет и уважение среди коллектива 
суда. В 2004 году Петр Иванович награжден 
медалью «За особый вклад в развитие Кузбас-
са» III степени. В 2006 году решением Высшей 
квалификационной коллегии судей Российской 
Федерации ему присвоен первый квалифика-
ционный класс.

В 2012 году коллектив Кемеровского об-
ластного суда проводил Петра Ивановича Кин-
тикова в почетную отставку. Более 37 лет Петр 
Иванович добросовестно трудился в области 
юриспруденции, из них более 17 лет – в долж-
ности судьи Кемеровского областного суда.

после окончания которого с 1977 года работала 
в органах прокуратуры в должностях начальни-
ка особой и общей части, помощника и старше-
го помощника прокурора Ленинского района 
г. Кемерово. В 1986 году назначена прокурором 
отдела по надзору за законностью судебных 
пос тановлений по гражданским и арбитраж-
ным делам прокуратуры Кемеровской области. 

С 1997-го по 2004 год Людмила Петров-
на отправляла правосудие в судебной коллегии 
по гражданским делам Кемеровского област-
ного суда, рассматривая дела в кассационном 
и надзорном порядке. Решением квалификаци-
онной коллегии судей Кемеровской области в 
2003 году Людмиле Петровне присвоен второй 
квалификационный класс.

Людмила Петровна Топоркова более 24 
лет посвятила работе по юридической специ-
альности, обладает почетным званием «Вете-
ран труда». 

Людмила Петровна начала трудовую 
деятельность в 1967 году на разных предпри-
ятиях городов Юрги и Томска. С 1974-го по 
1977 год работала инструктором Центрального 
РК ВЛКСМ г. Кемерово. Одновременно про-
ходила обучение на юридическом факультете 
Кемеровского государственного университета, 

после чего работал судьей Беловского городско-
го народного суда Кемеровской области. В 1982 
году избран судьей Кемеровского областного 
суда. С первых дней работы Николай Алек-
сандрович проявил высокий профессионализм 
при рассмот рении уголовных дел и стал одним 
из ведущих судей областного суда. С 1989 года 
являлся членом президиума Кемеровского об-
ластного суда и председателем судебного соста-
ва, с 1993-го по 1997 год − председателем ква-
лификационной коллегии судей Кемеровской  
области, с 1998-го по 2000 год − членом квали-
фикационной коллегии судей Кемеровской об-
ласти, с 2000-го по 2004 год − членом Высшей 
квалификационной коллегии судей Российской 
Федерации.

В 2002 году решением Высшей квалифи-

Николай Александрович в 1980 году 
с отличием окончил юридический факуль-
тет Томского государственного университета, 
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За 35 лет безупречной работы в Кемеров-
ском областном суде Николай Александрович 
внес значительный личный вклад в повыше-
ние авторитета судебной власти. Его высокий 
профессионализм, добросовестность, принци-
пиальность, скромность и исключительная по-
рядочность отмечены значимыми наградами: 
медалями «За особый вклад в развитие Кузбас-
са» III степени, «150 лет судебной реформы в 
России», почетным знаком Законодательного 
Собрания Кемеровской области – Кузбасса «За 
гражданскую доблесть и патриотизм», Почет-
ной грамотой Кемеровского областного суда.     
В 2014 году Николаю Александровичу Пона-
праснову присвоено звание «Почетный работ-
ник судебной системы».

ОВД Заводского района г. Новокузнецка. Работу 
совмещал с обучением в Омской высшей школе 
милиции МВД СССР, которую окончил в 1993 
году. За добросовестное исполнение служебно-
го долга награжден медалями «За безупречную 
службу» трех степеней, нагрудным знаком «За 
отличную службу в МВД».

В 1996 году Александр Иванович назна-
чен судьей Заводского районного суда г. Ново-
кузнецка. С 2000-го по 2011 год − судья Кеме-
ровского областного суда в составе постоянной 
сессии в г. Новокузнецке, рассматривал уголов-
ные дела по первой инстанции. Решением ква-
лификационной коллегии судей Кемеровской 
области в 2003 году Александру Ивановичу при-
своен второй квалификационный класс.

Трудолюбивый, ответственный, грамот-
ный судья, Александр Иванович Адамович поль-
зовался заслуженным уважением среди коллег и 
сотрудников правоохранительных органов.

С 1974-го по 1996 год Александр Ивано-
вич проходил службу в органах МВД Управле-
ния внутренних дел г. Новокузнецка милици-
онером, помощником дежурного отдела внут-
ренних дел, инспектором службы спецкомен-
датуры, старшим инспектором, следователем, 
заместителем начальника 2-го отдела милиции 

кационной коллегии судей Российской Федера-
ции Николаю Александровичу присвоен выс-
ший квалификационный класс. В связи с всту-
плением в силу Федерального закона   № 269 от 
25.12.2012 года «О внесении изменений в Закон 
Российской Федерации «О статусе судей в Рос-
сийской Федерации» присвоенный ему ранее 
высший квалификационный класс признан со-
ответствующим первому квалификационному 
классу.

Длительное время Николай Александ-
рович Понапраснов преподавал уголовное и 
уголовно-процессуальное право в Кемеров-
ском государственном университете, совмещая 
исполнение профессиональных обязанностей 
с общественной и преподавательской работой. 

С 70-летним юбилеем Александра Ивановича Адамовича – судью Кемеровского областного 
суда в почетной отставке.

С 50-летним юбилеем Виктора Ивановича Захарова – судью, председателя судебного 
состава судебной коллегии по уголовным делам Кемеровского областного суда, 
председателя квалификационной коллегии судей Кемеровской области.

Профессиональный путь Виктора Ива-
новича по юридической специальности на-
чался в 1996 году со службы следователем и 
старшим следователем в органах прокуратуры  

г. Кемерово и Кемеровской области. В 1996 
году успешно окончил юридический факуль-
тет Кемеровского государственного универси-
тета.

С 2005 года Виктор Иванович – судья 
Кемеровского областного суда. В 2014 году на-
значен председателем первого судебного соста-
ва по рассмотрению уголовных дел по первой 
инстанции, в 2016 году утвержден председате-
лем судебной коллегии по уголовным делам и 
членом президиума Кемеровского областного 
суда. С 2020 года является председателем су-
дебного состава по уголовным делам. Решени-
ем Высшей квалификационной коллегии судей 
Российской Федерации в 2017 году Виктору 
Ивановичу Захарову присвоен первый квали-
фикационный класс.



35

ПРАЗДНИЧНАЯ ДАТА

Виктор Иванович на протяжении многих 
лет активно участвует в работе органов судей-
ского сообщества региона – являлся членом эк-
заменационной комиссии по приему квалифика-
ционного экзамена на должность судьи, членом 
и заместителем председателя квалификацион-
ной коллегии судей Кемеровской области, воз-
главил которую в 2021 году.  С 2015 года являет-
ся представителем от Кемеровского областного 
суда в составе квалификационной комиссии Ад-
вокатской палаты Кемеровской области. 

Трудовую деятельность в области 
юриспруденции Юлия Анатольевна начала с 
1996 года в должностях юрисконсульта и ве-
дущего юрисконсульта в разных организаци-
ях г. Кемерово, совмещая работу с обучением 
на юридическом факультете в Кемеровском 

государственном университете, окончила ко-
торый в 1997 году.   

В 2003 году назначена мировым судь-
ей судебного участка № 6 Ленинского района 
г. Кемерово. С 2011 года Юлия Анатольевна от-
правляет правосудие в Кемеровском областном 
суде, рассматривая гражданские дела в апел-
ляционном порядке. Решением квалификаци-
онной коллегии судей Кемеровской области в 
2018 году Юлии Анатольевне Пискуновой при-
своен второй квалификационный класс.

Юлию Анатольевну отличают до-
бросовестное исполнение служебного дол-
га, вежливое и внимательное отношение к 
коллегам и гражданам. За высокий профес-
сионализм и многолетний труд на благо об-
щества и государства Юлия Анатольевна 
награждена медалью Кемеровской области 
– Кузбасса «За веру и добро», Почетной гра-
мотой Кемеровского областного суда и Бла-
годарственным письмом Совета судей Кеме-
ровской области.

С 50-летним юбилеем Юлию Анатольевну Пискунову – судью судебной коллегии по 
гражданским делам Кемеровского областного суда.

Юбилейные медали «150 лет судебной ре-
формы в России» и «100 лет Верховному Суду», 
знак отличия Судебного департамента при Вер-
ховном Суде Российской Федерации «За усер-
дие» I и II степеней, юбилейный знак «Х Всерос-
сийский съезд судей», Почетная грамота Совета 
народных депутатов Кемеровской области − на-
грады, которыми отмечены высокий профессио-
нализм Виктора Ивановича при отправлении 
правосудия и значительные заслуги в укреплении 
авторитета судебной власти в стране.

Судьи в отставке занимают особое, 
почетное место в жизни Новокузнецкого рай-
онного суда Кемеровской области. Каждый из 
них прошел заслуживающий уважения жиз-
ненный и профессиональный путь, оставив 
достойное наследие для молодого поколения. 
Одним из таких уникальных людей является 
судья в почетной отставке Елена Леопольдов-
на Короткова.

С 70-летним юбилеем Елену Леопольдовну Короткову – заместителя председателя 
Новокузнецкого районного суда Кемеровской области в почетной отставке.

Свою трудовую деятельность Елена 
Леопольдовна начала в 1971 году в Централь-
ном районном народном суде г. Новокузнецка 
в должности  делопроизводителя, в 1972 году 
переведена секретарем судебного заседания, 
с апреля 1973 по август 1979 года служила в 
органах МВД. В сентябре 1979 года зачислена 
в члены коллегии адвокатов  Куйбышевского 
района г. Новокузнецка.

В 1992 году Елена Леопольдовна Ко-
роткова избрана народным судьей Заводского 
районного народного суда г. Новокузнецка. 
Указом Президента Российской Федерации 
в декабре 1994 года назначена на должность 
судьи Новокузнецкого районного суда Кеме-
ровской области. В апреле 2009 года назна-
чена на должность заместителя председателя 
Новокузнецкого районного суда Кемеровской 
области. В Новокузнецком районном суде 
Кемеровской области Елена Леопольдовна  
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Н.А. Никифорова

БОЛЕЕ 20 ЛЕТ УСЕРДНОЙ РАБОТЫ
Коллектив Ленинск- 

Кузнецкого городского 
суда Кемеровской области 
18 июля 2024 года поздра-
вил с юбилеем и проводил 
на заслуженный отдых на-
чальника отдела обеспе-
чения судопроизводства 
Наталью Александровну 
Никифорову.

В этот торжественный день в адрес 
Натальи Александровны прозвучали слова 
уважения и признательности за доброжела-
тельность, открытость и доброе отношение 
к людям, готовность оказать помощь и под-
держку коллегам при решении как профессио-
нальных, так и личных вопросов.

В ответном слове Наталья Александ-
ровна обратилась к коллективу со словами 
благодарности за совместную работу и с по-
желаниями успехов в профессиональной дея-
тельности. Для каждого члена коллектива у 
нее нашлись добрые и трогательные слова.

Сразу после окончания в 1990 году юри-
дического факультета Кемеровского государс-
твенного университета Валерий Викторович 
начал свой профессиональный путь старшим 
следователем прокуратуры г. Топки. С 1991-го 
по 2011 год работал юристом в АО «Сибцемре-
монт», главным госналогинспектором по право-
вой работе Государственной налоговой инспек-
ции по Топкинскому району, юристом МУП 

«Служба единого заказчика г. Топки», старшим 
юрисконсультом юридического отдела филиала 
акционерного коммерческого Сберегательного 
банка Российской Федерации. 

С июля 2011 года Валерий Викторович 
Васильевых – мировой судья судебного участка 
Топкинского судебного района Кемеровской об-
ласти. За плечами Валерия Викторовича более 
13 лет работы мировым судьей, имеет седьмой 
квалификационный класс. 

В адрес Валерия Викторовича прозвуча-
ли слова уважения и признательности за готов-
ность оказать помощь и поддержку коллегам 
при решении профессиональных вопросов, до-
брожелательность, открытость и доброе отно-
шение к людям.

В завершение торжественной церемо-
нии председатель Топкинского городского суда 
Кемеровской области Ольга Анатольевна Васе-
нина вручила Валерию Викторовичу Почетную 
грамоту Совета судей Кемеровской области.

проработала судьей более 20 лет. Она всегда  
ответственно и добросовестно подходила к 
своим должностным обязанностям, принимая 
взвешенные решения. Грамотная, принципи-
альная, честная, активная и трудолюбивая – 
такой ее вспоминают коллеги.

В апреле 2015 года коллектив Новокуз-
нецкого районного суда Кемеровской области 

проводил Елену Леопольдовну в почетную 
отставку.

Председатель суда Алексей Анатолье-
вич Шлыков и коллектив районного суда по-
здравили Елену Леопольдовну, от всей души 
пожелав крепкого здоровья, семейного благо-
получия и долгих лет жизни. 

С 60-летним юбилеем Валерия Викторовича Васильевых – мирового судью судебного 
участка № 3 Топкинского судебного района Кемеровской области.

Наталья Александровна более 23 лет 
работала в суде, из них более 19 – в должности 
начальника отдела.
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Замечательно, что, кроме книги по исто-
рическим датам о деятельности Кемеров-
ского областного суда, сейчас издается такой 
Судебный вестник, в котором освещается 
деятельность всех судов области, судебного 
департамента, судей и работа секретариата.   
Не забывают и о нас, ветеранах.

Мы все учились. Я окончила десять 
классов, братья – по семь классов. Они рано 
стали работать. В 1952 году от болезни умер-
ла наша старшая сестра. Это для нас была 
тяжелая утрата, особенно для мамы, после 
гибели отца. После окончания школы в 1956 
году не из-за материальных трудностей, а по 
призыву комсомола я вместе с группой одно-
классников по путевке комсомола поехала на 
стройку железной дороги «Сталинск − Аба-
кан» («Новокузнецк − Абакан»), где про-
работала четыре года рабочей. В 1966 году 
окончила заочный факультет Свердловского 
юридического института в г. Новосибирске.

Далее − о незначительной зарплате 
судьи, что якобы приходилось еле сводить 
концы с концами. Это тоже Ю.С. Тотыш со-
чинил сам. Я такого никак не могла говорить. 
Я никогда не спрашивала о зарплате ни перед 
выборами в районный суд, ни в областной 
суд. Это для меня было неудобно. Зарплата 
судьи в то время была средняя, как у инже-
неров и других работников с высшим обра-
зованием. О том, что неудобно спрашивать о 
зарплате, говорили многие судьи. Мы думали 
об ответственности должности судьи, о том, 
что справлюсь ли я с такой работой. У меня 
в семье еще работал и муж – инженер-строи-
тель. Так что я никак не могла говорить о 
«концах с концами». 

В сентябре 1965 года я поступила на 
работу в Кемеровский областной суд секре-
тарем судебного заседания, затем работала 
консультантом. В марте 1968 года была из-
брана народным судьей. После отставки в 
январе 1995 года я еще ежегодно исполняла 
обязанности судьи на вакантных должностях 
с ноября 1995 года по июнь 2004 года. Об-
щий стаж моей работы в должности судьи 
составляет 34 года.

Я прошу редакционный совет журна-
ла «Судебный вестник Кузбасса» напечатать 
правдивую историю о моей семье. 

Хочу выразить огромную благодар-
ность руководству областного суда, Совету 
судей, Совету ветеранов и всем судьям за по-
здравления меня в этом году с юбилеем!

Я счастлива, что работала в коллек-
тивах Центрального, Заводского судов и об-
ластного суда. Я состоялась как судья и как 
личность.

Г.А. Антонова, 
судья Кемеровского областного суда 

в почетной отставке, 
заслуженный юрист РСФСР

В первом номере журнала 2024 года я 
прочитала заметку о себе, в которой дословно 
перепечатана частично статья из книги «Хро-
ника Кемеровского областного суда 1943− 
2003 гг.» под редакцией журналиста-издателя 
Ю.С. Тотыша. Я и тогда испытала неприятные 
чувства от этой статьи – о моей оскорбитель-
ной бедности в семье, об ужасном состоя-
нии семьи и т.д. Это сочинил «красочно» сам  
Ю.С. Тотыш. Таких слов я не говорила и не 
могла говорить, это – вымысел журналиста. 

У нас в семье было четверо детей. 
Когда мой отец Абдрахман Шарафутдинов в 
1941 году ушел воевать, старшей сестре было 
шесть лет, младшему брату было всего два ме-
сяца, мне – два года, еще одному брату – четы-
ре года. Отец погиб в 1942 году. Конечно, на-
шей маме было трудно одной нас растить, чет-
верых детей. Об этом я говорила. Тогда всем 
было трудно, особенно тем семьям, в которых 
погибли отцы. Но мы не были бедными. Отец 
до войны работал рабочим на заводе. Он по-
строил дом. У нас было домашнее хозяйство 
– корова, козы и другая живность, большой 
огород, выращивали овощи. И даже платили 
налог государству. С малых лет мы трудились, 
выполняли домашнюю работу, обрабатывали 
огород, заготавливали дрова, сено для коровы. 
Все возили на себе. Мама у нас была герои-
ческая женщина. Часть продуктов (молоко, 
масло) мама продавала, покупала нам одежду, 
обшивала нас.

Г.А. Антонова

ОРГАНЫ СУДЕЙСКОГО СООБЩЕСТВА
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ПОЛНОМОЧИЯ СУДЬИ ПРЕКРАЩЕНЫ ДОСРОЧНО
Квалификационная коллегия судей Кемеровской области досрочно пре-
кратила полномочия судьи за допущенные систематические грубые на-
рушения процессуального законодательства и совершение действий, 
противоречащих Кодексу судейской этики

Наряду с указанным, установлены 
факты совершения Н.В. Вихоревой дейст-
вий, противоречащих принципам и прави-
лам поведения, установленным Кодексом 
судейской этики, общепринятым нормам 
морали и нравственности, − грубого и не-
корректного поведения в отношении со-
трудников аппарата и и.о. заместителя 
председателя суда, а также необоснованно-
го обращения в медицинское учреждение 
за получением информации, касающейся 
помощника судьи. Квалификационная кол-
легия судей пришла к выводу о том, что до-
пущенные Н.В. Вихоревой нарушения тре-
бований процессуального закона и Кодекса 
судейской этики носят систематический ха-
рактер, способствуют формированию в об-
ществе негативного отношения к деятель-
ности судов, порочат честь и достоинство 
судьи, умаляют авторитет судебной власти. 

Учитывая изложенное, квалифи-
кационная коллегия судей согласилась с 
доводами обращения и приняла решение 
о признании в действиях Н.В. Вихоревой 
состава дисциплинарного проступка с на-
ложением дисциплинарного взыскания в 
виде досрочного прекращения полномочий 
судьи с лишением седьмого квалификаци-
онного класса. 

Решением Высшей квалификаци-
онной коллегии судей Российской Феде-
рации от 22 ноября 2023 года, принятым 
по результатам рассмотрения жалобы  
Н.В. Вихоревой, решение квалификацион-
ной коллегии судей Кемеровской области 
оставлено без изменения. 

Дисциплинарная коллегия Верхов-
ного Суда Российской Федерации 11 мар-
та 2024 года приняла решение об отказе в 
удовлетворении жалобы Н.В. Вихоревой на 
решение квалификационной коллегии су-
дей Кемеровской области и Высшей квали-
фикационной коллегии судей Российской 
Федерации. Это решение также было обжа-
ловано Н.В. Вихоревой, и решением Апел-
ляционной коллегии Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 27 июня 2024 года 
оставлено без изменения.

Квалификационная коллегия судей 
Кемеровской области 26 мая 2023 года 
рассмотрела обращение Совета судей Ке-
меровской области о привлечении судьи 
Центрального районного суда г. Новокуз-
нецка Н.В. Вихоревой к дисциплинарной 
ответственности и установила следующие 
обстоятельства: 

При рассмотрении уголовного дела в 
отношении Ж. судьей Н.В. Вихоревой были 
грубо нарушены нормы уголовно-процес-
суального закона. В нарушение части 1 ста-
тьи 310 Уголовно-процессуального кодекса 
Российской Федерации после открытого 
судебного заседания 6 июня 2022 года при-
говор в полном объеме не был изготовлен и 
подписан, а были оглашены только вводная 
и резолютивная части, которые по содер-
жанию не соответствовали изготовленно-
му впоследствии полному тексту пригово-
ра. При этом аудиозапись провозглашения 
приговора не осуществлялась. 

Копия приговора вручена осужден-
ному лишь 30 июня 2022 года, а прокурору 
направлена 4 июля 2022 года, т.е. с наруше-
нием положений статьи 312 Уголовно-про-
цессуального кодекса Российской Федера-
ции. 

Данные нарушения повлекли отмену 
приговора в апелляционном порядке судеб-
ной коллегией по уголовным делам Кеме-
ровского областного суда с направлением 
дела на новое рассмотрение и вынесение 
частного определения. 

Кроме этого, в нарушение статьи 199 
Гражданского процессуального кодекса 
Российской Федерации Н.В. Вихоревой на-
рушены сроки составления мотивирован-
ного решения по 21 делу. На момент про-
верки в нарушение Инструкции по судеб-
ному делопроизводству в районном суде 
ею не были сданы в отдел делопроизводст-
ва 49 рассмотренных дел и 11 материалов, 
не размещены сведения о составлении мо-
тивированных решений по 16 делам, по 7 
делам отсутствовали резолютивные части 
решений. Также выявлены факты внесения 
изменений в информацию о результатах су-
дебных заседаний, ранее внесенную в кар-
тотеку Государственной автоматизирован-
ной системы «Правосудие». 
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СУДЫ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ ОТКРЫЛИ СВОИ ДВЕРИ 
ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ И СТУДЕНТОВ КУЗБАССА

С началом учебного года в Кузбассе 
стартовала акция «День открытых дверей 
судебной системы Кемеровской области» в 
соответствии с планом мероприятий, раз-
работанным Советом судей Кемеровской 
области.

Мероприятия проводились в Кеме-
ровском областном суде, Арбитражном 
суде Кемеровской области, районных и го-
родских судах региона с целью профессио-
нальной ориентации и привлечения моло-
дых специалистов. К их проведению при-
соединились 23 кузбасских суда.  

Погрузиться в деловую атмосферу 
судебной системы смогли ученики стар-
ших классов общеобразовательных школ, 
студенты колледжей и вузов из разных го-
родов Кузбасса. Ребята узнали, чем сегодня 
живет судебная система, как она развивает-
ся, какие современные технологии исполь-
зуются судами в работе. 

Школьников и студентов ждали на-
сыщенные ознакомительные экскурсии – 
ребята изучили исторические музеи судов, 
посетили залы судебных заседаний, кон-
войные помещения, отделы обеспечения 
судопроизводства. 

Ребята поприсутствовали в каче-
стве слушателей в судебных заседаниях по 
уголовным и гражданским делам. Своими 
глазами они увидели, как судья отправляет 
правосудие, как выступают государствен-

Арбитражный суд Кемеровской области

Центральный районный суд г. Кемерово

Мариинский городской суд Топкинский городской суд

Центральный районный суд г. Новокузнецка

ОРГАНЫ СУДЕЙСКОГО СООБЩЕСТВА
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ный обвинитель и сторона защиты в уго-
ловном процессе. 

Кроме того, в рамках Дня откры-
тых дверей экскурсанты в игровой форме 
открыли в себе процессуальные талан-
ты и повысили правовую грамотность.                      
В Центральном районном суде г. Кемерово 
студенты Юридического института Кеме-
ровского государственного университета 
смогли примерить на себя роли участников 
судебного заседания – государственного 
обвинителя, адвоката, подсудимого и при-
сяжных заседателей. Для будущих юристов 
такая игра стала не только познавательным 
досугом, но и углубила понимание принци-
пов работы суда. 

Школьники и студенты с неподдель-
ным интересом наблюдали за ходом засе-
даний. Так, десятиклассники МБОУ «Кра-
пивинская СОШ» настолько прониклись 
атмосферой, царящей в судебном заседа-
нии, что по своей инициативе пришли на 
оглашение приговора, несмотря на то, что 
последнее слово подсудимого и назначение 
наказания состоялось в другой день.

Дни открытых дверей в судах за-
вершились мини-брифингами с участием 
председателей, судей и работников аппа-
ратов судов. В формате живого диалога 
ребята получили ответы на все интересу-
ющие вопросы, узнали о возможностях 
трудоустройства, отборе кандидатов на 
должность судьи, условиях прохождения 
федеральной государственной гражданской 
службы, квалификационных требованиях к 
образованию госслужащих.  

Насыщенные программы экскурсий 
оставили у ребят положительные впечат-
ления и намерения в будущем рассмотреть 
возможность выбора профессии юриста. 

Кемеровский 
районный суд

Заводской районный суд г. Новокузнецка

Тайгинский городской суд
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помощи детям из наиболее нуждающихся 
семей сотрудников аппарата суда. На часть 
собранных средств были приобретены и вру-
чены сертификаты на канцелярские товары, 
а другая часть направлена в качестве матери-
альной помощи. 

На местах была произведена закупка 
необходимых канцелярских принадлежно-
стей, которые так необходимы ребятишкам, 
чтобы начать учебный год с позитивными 
эмоциями и хорошим настроением. В пред-
дверии учебного года школьники по всему 
Кузбассу получили ранцы, тетради, дневники, 
альбомы для творчества, обложки для тетра-
дей, наборы ручек, а также другие необходи-
мые для школьных занятий предметы.

Поддержка также была оказана вос-
питанникам МКУ Окуневский детский дом 
«Мечта» в Промышленновском муниципаль-
ном округе, МБОУ «Кузедеевская школа-ин-
тернат» в г. Новокузнецке, МКУ Детский дом 
№ 1 «Гармония» в г. Ленинске-Кузнецком, 
ГКУ «Детский дом «Огонек» г. Прокопьевска. 

Дорогие школьники, пусть учебный 
год станет для вас успешным, ярким, незабы-
ваемым! Пусть каждый день будет наполнен 
новыми знаниями и интересным общением   
с одноклассниками!

В преддверии начала учебного года су-
дейское сообщество Кемеровской области, 
продолжая заложенные традиции, прове-
ло благотворительную акцию «Помоги со-
браться в школу», организованную Советом 
судей Кемеровской области совместно с Ке-
меровским региональным отделением Об-
щероссийской общественной организации 
«Российское объединение судей». 

Целью масштабной благотворитель-
ной акции стала поддержка детей, оказав-
шихся в трудной жизненной ситуации. Ак-
ция объединила представителей судейского 
сообщества из разных уголков Кузбасса 
– несколько десятков судей и сотрудников 
аппарата Кемеровского областного суда, Ар-
битражного суда Кемеровской области, рай-
онных, городских судов и мировых судей 
подключились к благотворительной акции. 

Коллектив Кемеровского областного 
суда при поддержке Кемеровского отделения 
«РОС» оказал поддержку 16 семьям сотруд-
ников аппарата суда. Коллектив Арбитраж-
ного суда Кемеровской области собрал де-
нежные средства для оказания материальной 

Юргинский городской суд

Березовский городской суд

Промышленновский районный суд

Центральный районный суд г. Кемерово

ОРГАНЫ СУДЕЙСКОГО СООБЩЕСТВА
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Победитель турнира - команда «Кузбасс»

Выступление группы 
поддержки команды 

«Кузбасс»

ПЕРВЫЙ ТОВАРИЩЕСКИЙ МАТЧ ПО МИНИ-ФУТБОЛУ 
МЕЖДУ СУДЬЯМИ КЕМЕРОВСКОЙ 
И НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТЕЙ

Последний день уходящего лета озна-
меновался ярким событием – 31 августа 2024 
года на базе МАУ «Губернский центр спорта 
«КУЗБАСС» в г. Кемерово состоялся первый 
товарищеский матч по мини-футболу на Ку-
бок судейского сообщества среди судей Ке-
меровской области − Кузбасса и Новосибирс- 
кой области.

В спортивном событии приняли уча-
стие две команды – «Сибирь» (сборная ко-
манда судей Новосибирского областного суда, 
Арбитражного суда Новосибирской области, 
Новосибирского гарнизонного военного суда 
и Кассационного военного суда Новосибир-
ской области) и «Кузбасс» (сборная команда 
Кемеровского областного суда, Арбитражно-
го суда Кемеровской области, районных, го-
родских судов и мировых судей Кемеровской 
области). Организатором турнира выступил 
Совет судей Кемеровской области совместно 
с Кемеровским региональным отделением 
«Российское объединение судей» при под-
держке Кемеровского областного суда.  

Председатель регионального Совета су-
дей Г.В. Строганова в ходе церемонии откры-
тия приветствовала команды и болельщиков: 

«Сегодня мы собрались, чтобы про-
вести первый в истории нашего судейского 
сообщества товарищеский матч между объ-
единенными командами судей Новосибирской 
области и Кемеровской области – Кузбасса. 
Сегодня гостеприимные двери для проведе-
ния данного турнира нам открыл Губернский 
центр спорта «КУЗБАСС». Я хочу пожелать 
всем, кто присутствует сегодня здесь, зре-
лищной игры, игрокам – острых моментов и 
заслуженной победы, а болельщикам и орга-
низаторам – положительных эмоций и пре-
красного настроения».

С приветственными словами к участ-
никам спортивного события обратились 
председатель Кемеровского областного суда  
А.В. Ордынский, председатель Новосибир-
ского областного суда Л.В. Симанчева, предсе-
датель Совета судей Новосибирской области 
П.В. Яковинов, председатель Кемеровского 
регионального отделения «РОС» Е.Ю. Котляр 
и главный судья соревнований А.С. Якунин. 
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Матч состоял из двух таймов по 30 ми-
нут – игры были богаты на молниеносные пере-
дачи и точные комбинации. Зрители отмечали, 
что схватка «Сибири» и «Кузбасса» смотрелась 
динамично за счет общей подготовленности 
участников турнира, их слаженности. 

Безусловно, мероприятие не обошлось 
без ярких творческих номеров: спортивную ат-
мосферу на площадке поддержали запоминаю-
щиеся выступления коллектива ДК шахтеров и 
группы поддержки команды «Кузбасс».  

Руководители судейских сообществ 
Кемеровской и Новосибирской областей вы-
разили надежду на то, что подобные объеди-
ненные спортивные состязания станут доброй 
традицией, а география их проведения будет 
расширяться с каждым годом. 

Победу в первом товарищеском матче 
по мини-футболу на Кубок судейского сооб-
щества среди судей Кемеровской области –
Кузбасса и Новосибирской области одержала 
команда «Кузбасс». 

Особо отличившиеся участники турни-
ра отмечены в отдельных номинациях – «Луч-
ший вратарь», «Лучший защитник», «Лучший 
нападающий», «За самый красивый гол», 
«Приз зрительских симпатий», «Лучший бо-
лельщик». 

Праздник спорта в рамках дебютной 
встречи представителей судейского сообщест-
ва Кемеровской и Новосибирской областей 
стал красивым и запоминающимся заверше-
нием летнего сезона. Масштабное по своей 
величине мероприятие в очередной раз проде-
монстрировало, что судейское сообщество с 
любовью сохраняет заложенные спортивные 
традиции, укрепляя сплоченность судейского 
корпуса как единого организма. 

Участники турнира

Г.В. Строганова, 
Е.М. Бурков, 

А.В. Ордынский 
и Л.В. Симанчева

Г.В. Строганова,  
Д.В. Торощин,  

Е.Ю. Котляр  
и А.В. Ордынский

ОРГАНЫ СУДЕЙСКОГО СООБЩЕСТВА
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«ВЕРЕНИЦА ПУШКИНСКИХ СКАЗОК» − 
ВЗГЛЯД ЮНЫХ ХУДОЖНИКОВ

Творческий конкурс проводился Ке-
меровским региональным отделением Об-
щероссийской общественной организации 
«Российское объединение судей» среди де-
тей судей и работников аппарата районных и 
городских судов, судебных участков региона, 
Кемеровского областного суда и Арбитраж-
ного суда Кемеровской области. В конкурсе 
приняли участие дети разных возрастов – от 
пяти до семнадцати лет, которые представи-
ли 27 красочных неповторимых работ.

Выбор был непростым, все рисунки 
получились особенными, яркими, искрен-
ними. За каждой работой – отличное знание 
произведений великого русского поэта, их 
индивидуальная интерпретация. Конкурс 
продемонстрировал изобилие детской фан-
тазии и интересных идей, вдохновил моло-
дое поколение на создание оригинальных и 
ярких художественных работ. 

Победителем конкурса признан 
16-летний Владислав Никон (Тяжинский 
районный суд) – его рисунок «Это легкое 
имя − Пушкин» единогласно получил са-
мую высокую оценку.  

Второе место заняла работа 16-летней 
Элеоноры Липиной (Рудничный районный 
суд г. Кемерово) «Вереница пушкинских ска-
зок», передающая своеобразное очарование 
картины, завораживающая яркими красками 
и мастерством исполнения.

Третье место по праву досталось 
9-летнему Семену Карпову (Топкинский го-
родской суд), чей рисунок «Царевна Лебедь» 
создает атмосферу легкости, таинственности 
и загадки.

Все участники конкурса были награж-
дены дипломами и сладкими подарками. 
Призеры конкурса получили также книги с 
произведениями А.С. Пушкина.

Поздравляем призеров и всех участни-
ков конкурса! Желаем нашим юным худож-
никам дальнейших успехов в творчестве, но-
вых источников вдохновения и ярких побед!
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Осень – любимая многими пора, которая 
вдохновляет и очаровывает. Свое уникальное 
прочтение осени в рамках ежегодного конкур-
са детских поделок «Осенняя фантазия» нам 
подарили юные ценители «золотистых» пейза-
жей – дети судей и работников аппаратов рай-
онных, городских судов, судебных участков ре-
гиона, Кемеровского областного суда. 

Ребята подготовили восхитительные 
поделки на осеннюю тематику. Конкурс-
ная комиссия отметила кропотливую рабо-
ту участников, творческий и неординарный 
подход при создании поделок. В работах 
можно увидеть любовь юных конкурсантов 
к русскому фольклору, чарующим сказочным 
образам, осенней природе и ее красочным 
проявлениям. 

Первое место между собой разделили 
9-летний Александр Балмасов, работа «Из-
бушка Бабы-яги» (Топкинский городской суд), 
и 12-летняя Юлия Евграфова, работа «Осен-
ний пейзаж» (Прокопьевский районный суд). 

Второе место по праву досталось 
13-летней Екатерине Колесниковой, работа 
«Домик на опушке» (Центральный районный 
суд г. Прокопьевска). 

Третье место получила работа 6-летней 
Алисы Чуйковой, работа «Осенние превраще-
ния» (Кемеровский областной суд). 

Кроме того, конкурсная комиссия отме-
тила и победителей в отдельных номинациях: 

«Юное дарование» – Владимир Чер-
данцев, 3 года (судебный участок № 2 Руд-
ничного судебного района г. Прокопьевска), 
Давид Рубан, 3 года (судебный участок № 1 
Ленинск-Кузнецкого судебного района), Ки-
рилл Бикеев, 3 года (Ленинск-Кузнецкий го-
родской суд), Руслан Судочаков, 3 года (Яш-
кинский районный суд). 

«Оригинальность творческого замыс-
ла» – Надежда Ломова, 6 лет (Кемеровский 
областной суд), Артем Телегин, 7 лет (Топ-
кинский городской суд).

«Творческое вдохновение» – Варва-
ра Мухачева, 7 лет (Судебный участок № 2 
Заводского судебного района г. Кемерово), 
Елизавета Возненко, 5 лет (Куйбышевский 
районный суд г. Новокузнецка). 

«Осенний калейдоскоп» – Максим Ду-
ров, 12 лет, и Семен Дуров, 7 лет (Кемеров-
ский областной суд), Ярослав Судочаков, 15 
лет (Яшкинский районный суд). 

«Природные шедевры» – Виктория 
Андраева, 5 лет (Тяжинский районный суд), 
Алена Федотова, 7 лет (Новоильинский рай-
онный суд г. Новокузнецка). 

«Леди Осень» – Полина Воронина, 
4 года (Центральный районный суд г. Ново-
кузнецка). 

Все участники награждены памятны-
ми дипломами, победителям вручены набо-
ры для творчества. 

Поздравляем призеров и всех участ-
ников нашего творческого конкурса! Желаем 
ребятам дальнейших успехов в творчестве, 
новых источников вдохновения и ослепи-
тельных побед!

Творческий конкурс проводился Сове-
том судей Кемеровской области совместно с 
Кемеровским региональным отделением Об-
щероссийской общественной организации 
«Российское объединение судей». В конкурсе 
приняли участие дети в возрасте от 3 до 17 
лет, которые представили 39 неповторимых 
авторских работ. 

Е. Колесникова

А. Чуйкова

Ю. Евграфова А. Балмасов

ОРГАНЫ СУДЕЙСКОГО СООБЩЕСТВА
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УШЛА ИЗ ЖИЗНИ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РУДНИЧНОГО 
РАЙОННОГО СУДА Г. ПРОКОПЬЕВСКА 
В ПОЧЕТНОЙ ОТСТАВКЕ И.Г. СЕМЕРИКОВА 

УШЕЛ ИЗ ЖИЗНИ СУДЬЯ КЕМЕРОВСКОГО ОБЛАСТНОГО 
СУДА В ПОЧЕТНОЙ ОТСТАВКЕ С.В. СУРОВЦЕВ

19 августа 2024 года 
в возрасте 55 лет ушла из 
жизни Ирина Геннадьевна 
Семерикова, председатель 
Рудничного районного суда 
г. Прокопьевска в почетной 
отставке.

4 сентября 2024 года 
в возрасте 77 лет ушел из 
жизни Сергей Витальевич 
Суровцев, судья Кемеров-
ского областного суда в по-
четной отставке.

Ирина Геннадьевна родилась 8 июня 1969 года в г. Прокопьев-
ске Кемеровской области. 

В 1994 году окончила юридический факультет Кемеровского 
государственного университета.  

Трудовую деятельность Ирина Геннадьевна начала в 1986 
году в литейно-формовочном цехе Прокопьевского фарфорового 
завода. С 1987 года работала секретарем коллегии Кемеровского 
областного суда. С 1994 года – стажером адвоката Президиума Ке-
меровской областной коллегии адвокатов, а с 1995 года – адвокатом 
юридической консультации Центрального района г. Прокопьевска 
Кемеровской области, с 2003-го по 2004 год – адвокатом Некоммер-
ческой организации «Коллегия адвокатов г. Прокопьевска Кемеров-
ской области № 52». 

Указом Президента Российской Федерации в феврале 2004 
года Ирина Геннадьевна Семерикова назначена на должность судьи 
Орджоникидзевского районного суда г. Новокузнецка. В апреле 2016 
года – заместителем председателя Рудничного районного суда г. Про-
копьевска Кемеровской области. В феврале 2017 года назначена на 
должность председателя Зенковского районного суда г. Прокопьев-
ска. В мае 2022 года – на должность председателя Рудничного район-
ного суда г. Прокопьевска Кемеровской области.

С октября 2023 года Ирина Геннадьевна Семерикова – судья в 
почетной отставке.

Более 19 лет работы Ирина Геннадьевна посвятила защите за-
конных прав и интересов граждан, государства и общества, укреп-
лению в обществе уверенности и независимости, справедливости и 
беспристрастности суда. Жизненный и профессиональный путь Ири-
ны Геннадьевны Семериковой вызывает искреннее уважение и при-
знание, оставляя в сердцах коллег и близких светлые воспоминания.

Сергей Витальевич родился 29 октября 1946 года в г. Прокопь-
евске Кемеровской области.

Трудовой путь Сергея Витальевича начался в 1966 году            
с работы на шахте г. Прокопьевска. После окончания в 1976 году 
Кемеровского государственного университета поступил на работу 
следователем Рудничной районной прокуратуры г. Прокопьевска.    
С 1982 года Сергей Витальевич − судья Рудничного районного суда 
г. Прокопьевска, с 1987 года − Прокопьевского районного суда. Ре-
шением квалификационной коллегии судей Кемеровской области          
в 1994 году Сергею Витальевичу Суровцеву присвоен второй ква-
лификационный класс. 

С 1997-го по 2002 год Сергей Витальевич отправлял правосу-
дие в постоянной сессии Кемеровского областного суда в г. Проко-
пьевске. Качественно рассматривал уголовные дела по первой ин-
станции различной категории сложности, быстро ориентировался 
в текущем законодательстве, правильно применял нормы права в 
судебной работе. 

Сергей Витальевич Суровцев обладал высоким профессиона-
лизмом, принципиальностью, ответственностью и порядочностью. 
Светлая память о нем навсегда останется в сердцах коллег и родных 
людей.

СУДЕЙСКОЕ СООБЩЕСТВО ВЫРАЖАЕТ ГЛУБОКИЕ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ
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